
ной мерой, а превращаются в ка-

рательную», – справедливо кон-

статируют эксперты. Особенно 

сильно эта мера бьет по малому 

бизнесу, забота о развитии кото-

рого декларируется на всех углах.

Кстати, нынешнее ограниче-

ние штрафа за недоимки – не ини-

циатива Минфина, а исполнение 

поручения президента Путина от 

28 декабря 2017 года. Сами фи-

нансисты до такой гуманности не 

додумались. Но теперь в Минфи-

не с апломбом заявляют, что эта 

мера «дополнит масштабное спи-

сание налоговой недоимки и пе-

ней граждан и индивидуальных 

предпринимателей, проводимое 

ФНС по инициативе президента».

Напомним: Госдума в конце 

года приняла специальные по-

правки к Налоговому кодексу, 

освобождающие граждан и инди-

видуальных предпринимателей 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Мифы и 
легенды 
«Ельцин-
центра»
Про «святые 
90-е» и девичью 
память

Звездный дом 
трещит по швам
МКС: затопить или сохранить?

СПОРТАРЕНА 7

И эти 
мгновения 

счастья у нас 
украли...

Почему все-таки 
проиграна 

предолимпийская 
битва?

Вася ЛОЖКИН: 
Шутить надо поосторожнее

TB
Полная телевизионная программа на неделю

У нас копить 
деньги в Фонде 
национального 
благосостояния не 
получается, а вот 
норвежцам это 
удается неплохо 

•В ФОКУСЕ•

Родной Минфин опубликовал 

законопроект, ограничиваю-

щий максимальный размер 

пени (штрафов) по просрочен-

ным налогам суммой налого-

вой задолженности. То есть 

теперь за не выплаченный во-

время в казну миллион с долж-

ника могут взять еще один 

миллион, но не больше.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
равило древнее как мир. 

Специалисты по истории 

Египта утверждают: еще 

5000 лет назад египтяне 

регулярно громили лав-

ки ростовщиков-финикийцев 

из-за грабительских процентов. 

«Сумма уплаты за долг может 

быть равной сумме самого дол-

га», – гласило правило подданных 

фараонов.

У нашего Минфина верхнего 

ограничения по пени на недо-

имку не было вообще. Неудиви-

тельно, что на 1 декабря 2017 года 

совокупный размер штрафной 

задолженности перед консолиди-

рованным бюджетом составлял 

252,6 млрд рублей – по 1730 на 

каждого россиянина, включая 

грудных младенцев. Учтем, что 

это лишь «накрутки» за просроч-

ку платежей.

Естественно, львиная часть 

штрафов приходится на предпри-

нимателей, которых налоговики 

с прошлой осени наказывают в 

удвоенном размере – не 1/300 

ставки Центробанка за сутки, 

а 1/150 ставки (при просрочке 

больше месяца). В итоге это выли-

вается аж в 20% годовых. «Пени 

перестают быть восстановитель-

Правило фараона
Нашему Минфину есть чему поучиться у древнеегипетских ростовщиков

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

На этой неделе тихо скончал-

ся Резервный фонд. Теперь 

для латания бюджетных дыр 

придется использовать Фонд 

национального благосостоя-

ния. Пенсионеры могут выдох-

нуть: мол, не жили мы богато – 

ну и не будем начинать.

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Напомним, что оба эти фонда 

появились 10 лет назад. Резерв-

ный Минфину разрешили ис-

пользовать для текущих нужд, 

когда цены на нефть падали 

и требовалось сбалансировать 

бюджет. А вот Фонд националь-

ного благосостояния мыслил-

ся как подобие Суверенного 

инвестфонда Норвегии. У нас 

также собирались меньшую 

часть нефтяных сверхдоходов 

тратить на погашение дефицита 

Пенсионного фонда, а большую 

откладывать, копить и приу-

множать для блага будущих по-

колений. И что из этого вышло?

С первой задачей в прин-

ципе справились, а вот вто-

рую, увы, выполнить не полу-

чилось. В лучшие времена на 

счетах ФНБ было свыше 4 трлн 

рублей, но вот уже третий год 

фонд сокращается, и на 1 янва-

ря сумма составила 3,752 трлн. 

Копить не получается, потому 

что средства размещаются в го-

сударственных облигациях ФРС 

и стран Евросоюза. Такие вло-

жения до недавних пор счита-

лись надежными, но вот про-

центы по ним выплачиваются 

мизерные.

Что будет дальше с ФНБ? 

В правительстве сообщили, что 

в этом году фонд пополнится 

более чем на 800 млрд рублей, 

которые Минфин купил на рын-

ке в рамках валютных опера-

ций. Но кризис никуда не делся, 

санкции ужесточаются. И если 

нефть снова подешевеет, то хо-

чешь не хочешь, а придется за-

лезать в последний оставшийся 

карман.

Остается добавить, что Суве-

ренный инвестфонд за первое 

полугодие 2017-го заработал 

499 млрд крон (или 63,2 млрд 

долларов по текущему курсу). 

Как сообщил Центробанк Нор-

вегии, это рекордный результат 

полугодия за всю 20-летнюю 

историю. Деньгами фон да 

очень удачно распорядилась 

управляющая компания. Са-

мыми выгодными оказались 

инвестиции в акции и недви-

жимость, а общая доходность 

по итогам полугодия составила 

6,5%.

Как сообщала местная прес-

са, объем активов фонда впер-

вые превысил 8,02 трлн крон 

(или 1,017 трлн долларов). На 

каждого гражданина сканди-

навской страны с населением 

5,2 млн человек приходится по 

191 тысяче долларов.

Вот такие бывают заначки 

для нынешних пенсионеров 

и подрастающих поколений. 

Ну да мы же не норвежцы... Т

Резервный фонд ушел 
не попрощавшись 
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Грипп берет 
в кольцо 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Россия на пороге серьезной эпидемии гриппа 

и ОРВИ. Судя по информации из других стран, 

в этом году атака вирусов может оказаться бо-

лее жестокой, чем в предыдущее пятилетие.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Первая волна обрушилась пока на пять регио-
нов РФ. Превышение недельных эпидемических 
порогов, как следует из доклада Национального 
центра при НИИ гриппа и по данным Роспотреб-
надзора, зарегистрировано в третьей декаде ян-
варя в Якутии, Владимирской и Новосибирской 
областях, Пермском крае, Ненецком автоном-
ном округе. В Якутске за одну неделю к врачам 
обратились более 9 тысяч человек, эпидемиче-
ский порог превышен на 64%. Дети инфекцию 
хватают быстрее. В группе малышей от 3 до 6 лет 
эпидемия распространилась в Воронеже, Ли-
пецке, Волгограде, Екатеринбурге, Магадане.

А в целом по стране рост заболеваемости 
идет во всех округах. Она увеличилась, напри-
мер, в 59 городах, где ведется мониторинг, 
в среднем на 11% за неделю. И в Москве все 
больше чихающих и кашляющих, хотя уровень 
распространения ОРВИ и гриппа ниже порога на 
25%. И тяжелые случаи уже не редкость.

Моя знакомая, живущая на даче в Подмос-
ковье, неделю назад слегла с температурой 
39,5. Вызвала скорую, врачи сделали укол и 
уехали. На следующий день снова пришлось вы-

зывать скорую помощь. Опять укол – и никаких 
позитивных сдвигов. Дочка отвезла больную 
в ближайший городок, в платный медцентр. 
Оказалось – пневмония. Сейчас женщина 
в мос ковской больнице, в статистику гриппоз-
ных больных она не попала, как и несколько 
знакомых, переболевших дома в легкой форме.

Между тем уже не одну неделю грипп и ОРВИ 
с редкой свирепостью атакуют жителей США, 
Европы, Северной Африки, Японии. В Америке 
врачи с тревогой говорят о феноменально тяже-
лой эпидемии, которая началась необычно ра-
но, в ноябре, стремительно раскрутилась и те-
перь может стать одной из самых масштабных 
в США за последние годы. В Калифорнии, пишет 
Los Angeles Times, 74 человека в возрасте до 
65 лет скончались от гриппа начиная с октября 
(в 5 раз больше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого сезона). В штате Вашинг-
тон – 109 умерших. А вот статистика детской 
смертности от гриппа: на 20 января – 37 жертв. 
Тяжелым пациентам приходится порой подолгу 
ожидать в отделениях неотложной помощи, раз-
ворачиваются палатки для приема прибываю-
щих больных. Не всегда хватает лекарств...

Не менее драматична ситуация в Великобри-
тании. Смертность там втрое выше, чем в преды-
дущие годы. Как пишет Daily Mail, тысячи людей 
были госпитализированы. Врачи отмечают, что 
вирус гриппа в этом году может оказаться не-
предсказуемым.

Грипп и ОРВИ лютуют в Европе. В течение 
нескольких последних недель существенно по-
высился уровень смертности среди пожилых 
в Испании, Италии, Португалии, 
Франции и в той же Великобрита-
нии. 

НИКИТА ДЕМИДОВ

МЕНЕДЖЕР ПО ТУРИЗМУ
– Никогда не участвовал в подоб-
ном, но понимаю, что проблема 
есть и ее нужно обсуждать. Но 
только не на скандальных ток-
шоу, когда над жертвой прилюдно 
потешаются.

ТАТЬЯНА ДЬЯКОНОВА

ИНЖЕНЕР-МЕХАНИК
– Да, было такое. Я даже попала 
под сокращение из-за неуступ-
чивости. Начальник прямо так 
и сказал: «Ты сама решила свою 
судьбу». Хорошо, что об этом стали 
говорить вслух.

ЕКАТЕРИНА МОШАРОВА

СТУДЕНТКА
– В России я с этим не сталки-
валась, а вот на отдыхе в Египте 
пристают на каждом углу! Хотя 
иногда сами женщины ведут себя 
вызывающе – например, когда 
постят откровенные фотки.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Одно навязчивое слово
В десятку главных слов – 2017 Центра 

творческого развития языка попало одно 

слово с русскими корнями – «домогатель-

ство». Мы спросили у прохожих, сталкива-

лись ли они с навязчивым вниманием со 

стороны противоположного пола. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$56,2613 (+0,0773)

€69,7921 (–0,1401)

5000 
лет 
назад
египтяне регу-
лярно громили 
лавки ростовщи-
ков-финикийцев 
из-за грабитель-
ских процентов. 
«Сумма уплаты 
за долг может 
быть равной 
сумме самого 
долга», – гла-
сило правило 
подданных фа-
раонов...

от части налоговых долгов, в ос-

новном по платежам, которые уже 

и так не могли быть взысканы.

Углубимся в детали. По имуще-

ственным налогам, начисленным 

до 1 января 2015 года, простым 

гражданам простят 41 млрд (это 

коснется 20 млн человек). А 3 млн 

индивидуальных предприни-

мателей за то же самое спишут 

15,8 млрд рублей задолженно-

сти. Еще 700 тысяч бизнесменов 

освободят от задолженности в 

127 млрд рублей по страховым 

взносам по причине непредостав-

ления отчетности (по состоянию 

на 1 января 2017 года). И, наконец, 

в части списания так называемых 

условных доходов 2015–2017 го-

дов, образовавшихся при реструк-

туризации и списании долгов (по 

ипотеке, за ЖКХ, услуги связи), 

около 2 млн человек освободят от 

начисленных им 22 млрд рублей.

Итого общая сумма списания 

составит 205,8 млрд. И министр 

Антон Силуанов уже доложил 

президенту, что это списание 

производится без участия граж-

дан и без обращения в налоговый 

орган. Но вот вам рассказ несо-

стоявшегося предпринимателя 

Сергея Афанасьева о его мытар-

ствах.

Вина бизнесмена в том, что 

несколько лет назад он офор-

мил ИП, но им не пользовался и 

не закрывал – вдруг пригодится? 

И в прошлом году пришла беда 

откуда не ждали – извещение от 

налоговиков о долге в 150 тысяч 

рублей. Откуда? Вы не сдавали 

декларации, подтверждающие 

отсутствие доходов, вот мы и 

насчитали штрафы. Сергей схо-

дил в налоговую, все объяснил, 

получил заверения, что больше 

ничего не должен. И вдруг новое 

извещение о задолженности на 

те же 150 тысяч. Сходил еще раз, 

получил извинения за ошибку со-

трудника. А дальше... Вы догада-

лись: пришло третье извещение о 

долге. В это же время президент 

заявил об амнистии, вскоре Гос-

дума приняла закон, Минфин за-

явил: списанием долгов займутся 

сами чиновники, должники мо-

гут не беспокоиться.

Думаете, мытарства Сергея 

закончились? Как бы не так! На 

днях Афанасьеву пришло СМС из 

банка: в обеспечение претензий 

налоговой инспекции ему забло-

кировали личный банковский 

счет. Сумма претензий налого-

виков – 151 тысяча. Вот такая 

«амнистия»...

В Минфине ссылаются на «еди-

ничные ошибки» со-

трудников налоговой – 

мол, с кем не бывает. 

№ 7–8 (27185)
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 
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87
лет
со дня рождения 
первого пре-
зидента России 
отмечалось 
вчера в «Ельцин-
центре»

Авиация ВКС России будет базироваться 
на острове Итуруп Курильской гряды совместно с гражданскими самолетами, 

сообщило правительство РФ

100 млрд евро превысили взаимные убытки 
ЕС и России от санкций, введенных с 2014 года, заявил глава Восточного 

комитета немецкой экономики Вольфганг Бюхеле

«В Москве 
лишь 
покачали 
головой 
и пожали 
плечами...»
(газета Süddeutsche 
Zeitung)

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин, 
президент России

– Нам самим еще есть над 

чем работать, это совер-

шенно точно, с точки зре-

ния совершенствования 

антидопинговой нашей 

программы и политики. 

Мы будем настойчиво это делать вместе с 

WADA, вместе с МОК и другими междуна-

родными организациями.

Эльвира Набиуллина
глава ЦБ

– Девальвационные ри-

ски, связанные с внеш-

ними факторами, ос-

лабли. Поэтому мы не 

исключаем, что будем 

переходить к нейтраль-

ной денежно-кредитной политике чуть 

быстрее.

Маргарита Симоньян
главред МИА «Россия 

сегодня»

– Призрак КГБ все еще 

бродит по Конгрессу и 

будоражит неокрепшие 

умы конгрессменов.

Александр Легков
лыжник, олимпийский 

чемпион

– Я очень счастлив и бла-

годарю всех тех, кто меня 

поддерживал. Это нуж-

но пережить, как второй 

день рождения.

Петр Чекмарев
глава департамента 

Минсельхоза

– Как бы нам не попасть в 

скандал с саранчой. У нас 

ЧМ-2018 будет проходить, 

весь мир к нам приедет. 

А футбольные поля зеле-

ные, саранча зелень любит. Как бы не при-

летела...

Павел Милюков
политик, лидер 

Конституционно-

демократической 

партии (из дневника, 

1 февраля 1917 года)

– Кн. Львов только что вер-

нулся из Петербурга и на 

квартире Челнокова рассказывал по секрету 

последние столичные новости. В ближайшем 

будущем можно ожидать дворцового перево-

рота. В этом замысле участвуют и военные 

круги, и великие князья, и политические де-

ятели. Предполагается, по-видимому, устра-

нить Николая II и Александру Федоровну. 

Надо быть готовыми к последствиям. 

Трамп, несмотря на возраст, сел на шпагат

Комментарии Трампа 

не внесли ясности.

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Вчера был день рождения пер-

вого президента России Бориса 

Ельцина, уже 87-й. Сказать, что 

страна отметила это событие, 

было бы большущим преувели-

чением. Но и совсем незамечен-

ным оно не осталось. Есть, есть 

еще в России островок, защи-

щенный от ветров перемен и ко-

варных, не вполне праздничных 

вопросов.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Т
ам, на островке, охраняется 

память о первом президенте, 

там царит трогательная ат-

мосфера ностальгии по годам 

ельцинского правления, ко-

торые кое-кто из наиболее востор-

женных уже называет «святыми». 

Я имею в виду циклопический, вы-

чурный «Ельцин-центр» в центре 

Екатеринбурга. Там-то вчерашний 

день прошел в режиме почти ре-

лигиозного праздника в память 

о «святом Борисе».

Весь день 1 февраля в «Ель-

цин-центре» проводились раз-

нообразные мероприятия в 

жанре «Знаете, каким он парнем 

был!». Причем с ярко выраженной 

адресной направленностью: де-

тям до 30 лет. Такое обращение 

к молодежной а удитории вполне 

понятно – сложно всерьез расска-

зывать нечто сусально-носталь-

гическое о свершениях Бориса 

Ельцина людям, к примеру, моего 

поколения, все еще помнящего 

«святые 90-е» в нюансах и под-

робностях. Тем, кто на своей 

шкуре испытал прелести шоко-

вой терапии и экономических ре-

форм имени Гайдара – Чубайса. 

Кто не забыл знаменитое «берите 

суверенитета столько, сколько 

сможете проглотить» с последо-

вавшей за этим кровавой бойней 

в Чечне...

Нет, лучше даже не пытайтесь 

вызвать во мне добрые чувства 

к Борису Николаевичу!

А вот молодежь, которая обо 

всем этом знает понаслышке да 

из старых телесериалов, – куда 

более податливый, внушаемый 

контингент. Именно ее вчера за-

зывали дяди и тети, отвечающие 

за культурную программу «Ель-

цин-центра».

Мифы и легенды «Ельцин-центра» 
Про «святые 90-е» и девичью память

•ЭХО•

«Кремлевский доклад» Минфина США 

вызвал бурную полемику по обе стороны 

Атлантики. Причем он никому не нравит-

ся – ни ярым поборникам ужесточения 

санкций против России в Конгрессе США, 

ни европейцам, опасающимся за свои 

инвестиции и упущенные прибыли. Тем 

более он не понравился России, которая 

сочла его «недружественным актом, на-

правленным на дальнейшее ухудшение 

двусторонних отношений». Так для чего он 

вообще публиковался – черный список 

высших чиновников и олигархов России? 

И что в его секретной части?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Оказывается, перечень 96 ведущих бизнес-

менов России, заработавших больше милли-

арда долларов, вовсе не отражает твердого 

намерения администрации Трампа всех их 

наказать как врагов США. Как сообщила The 

Guardian, некий высокопоставленный чи-

новник администрации президента откло-

нил список российских олигархов, изначаль-

но составленный специализированными 

американскими ведомствами. В последний 

момент его заменили на всеобъемлющий 

список богатых россиян, тупо скопирован-

ный прямо из традиционного рейтинга 

журнала Forbes.

Шведский экономист, сотрудник Атлан-

тического совета Андерс Ослунд, с которым 

консультировались при составлении списка, 

был поражен тем, что в конце концов вышло 

в печать. Ослунд написал, что изначально 

«кремлевский список» был призван «вы-

явить тех, кто сколотил состояние за счет 

незаконных связей с Кремлем». А новый 

перечень получился, по оценке Ослунда, 

«смешным, поскольку там нет никаких 

критериев».

С плохо скрываемой гордостью издание 

Forbes сверило списки и подтвердило, что 

Грипп берет 
в кольцо 

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Сложная ситуация и в другой части све-
та – в Японии. За неделю число забо-
левших увеличилось на 1 млн человек, 

всего проходят лечение 3 млн японцев. Вспышка 
гриппа произошла в Китае.

В общем, грипп и ОРВИ окружают Россию, 
берут в кольцо. Как будет развиваться ситуация 
в нашей стране? С этим вопросом я обратился 
к бывшему замминистра здравоохранения, док-
тору медицинских наук Валерию ВОЛОДИНУ.

«Нам не удастся избежать серьезной эпидемии 
гриппа и ОРВИ, – считает Валерий Дмитриевич, – 
хотя пока вирусное цунами не перехлестнуло на-
ши границы. Такая отсрочка объясняется прежде 
всего проведенной широкомасштабной вакцина-
цией, охватившей 67 млн россиян – почти поло-
вину населения. Важное дело. Но все-таки полной 
гарантии даже в этом случае не бывает. Две трети 
пожилых граждан, даже сделавших прививку, как 
показывает зарубежная практика, уязвимы для 
вирусов. По данным Стокгольмского доклада, 
эффективность вакцины для пациентов старше 
65 лет составляет лишь 31%».

Вирусы постоянно мутируют, напоминает Воло-
дин. Так что надо развернуть широкую, всесторон-
нюю подготовку к предстоящей эпидемии, чтобы 
встретить ее во всеоружии. По прогнозу специ-
алистов, во второй половине февраля (очень хо-
телось бы ошибиться!) эпидемия охватит многие 
регионы России. Повышенный уровень заболева-
емости, по-видимому, сохранится во многих реги-
онах до конца марта, а то и захватит апрель.

Что делать? Надо создать резервный коечный 
фонд для госпитализации инфекционных больных. 
Усиливать службы скорой помощи, в том числе 
обеспечивая их дополнительным транспортом. 
Позаботиться о создании необходимых запасов 
лекарств. Потребуются дополнительные сред-
ства – значит, следует подумать об источниках 
финансирования…

Завершая комментарий, Валерий Володин 
подчеркнул, что опыт зарубежных стран свиде-
тельствует о неординарности нынешней ситуации. 
Грипп может преподнести в наступившем году 
очень неприятные, опасные сюрпризы. Это не 
должно застать нас врасплох. Т

перечень Минфина – точное воспроизведе-

ние страниц журнала от 2017 года. На уточ-

няющий запрос редакции по электронной 

почте пришел комментарий Минфина: мол, 

доклад составлен с помощью открытых ис-

точников, в том числе и Forbes, а в качестве 

критерия выбран порог в 1 млрд долларов 

как «разумное число». Вряд ли это можно 

назвать ответом по существу.

Само издание Forbes объясняет ситуацию 

тем, что его составители были озабочены, 

как бы список не вызвал неуправляемую 

н ервозность на рынке. И вот теперь ана-

литики Bank of America Merrill Lynch за-

ключают с облегчением: «Главное риско-

ванное событие осталось позади». А ведь 

еще до публикации списка американских 

инвесторов тревожило, что Министерство 

финансов объявит санкции против россий-

ских гос облигаций и против акций уже под-

вергнутых санкциям компаний, таких как 

Сбербанк и «Газпром». А у американцев там 

зависли приличные суммы. Война войной, 

а обед по расписанию…

Немецкая Süddeutsche Zeitung уверена, 

что «санкционный список таковым не явля-

ется». По оценке деловой газеты, «кремлев-

ский список» вызвал в Москве сдержанную 

реакцию – «там лишь покачали головой и по-

жали плечами». Такую реакцию газета объ-

яснила тем, что Трамп не решился вводить 

новые санкции против российского ВПК, 

как того требует Конгресс. С политической 

точки зрения позиция Белого дома является 

«проявлением неуважения к Конгрессу», 

зато она вполне устраивает немцев. В Гер-

мании опасаются, что «новые штрафные 

меры против «Газпрома» поставят под угрозу 

«Северный поток – 2», по которому в страну 

должно прийти больше российского газа».

Влиятельный Der Spiegel задается вопро-

сом, что значит кремлевский доклад для 

российских олигархов. «Трамп и госсекре-

тарь Тиллерсон пытаются сделать шпагат: 

с одной стороны, публикацией списка они 

идут навстречу требованиям Конгресса, 

но с другой стороны, они не хотят слишком 

раздражать Россию. Идея в том, чтобы об-

уздать Москву лишь с помощью угрозы более 

жестких санкций в отношении ближайших 

друзей Путина».

А вот тот факт, что черный список вы-

звал беспокойство в среде российской 

элиты, Der Spiegel считает очевидным. 

По мнению журнала, над большинством 

фигурантов завис дамоклов меч – как, 

впрочем, и для зарубежных партнеров, 

которые ведут с ними дела. Ведь впредь 

их имя будет связываться с Кремлем.

Но те, кто рассчитывал на сокрушительный 

удар по России, не скрывают разочарования. 

Даже вечно лояльные к Америке латвийские 

СМИ считают новые списки малоэффектив-

ными. Газета Diena прогнозирует: повлиять 

на внешнеполитический курс Кремля такие 

меры не смогут. Если во времена Обамы при 

расчетах занижался уровень стабильности 

российской экономики, то в этот раз то же са-

мое сделано в отношении политической си-

стемы России. По сути, считает Diena, Трамп 

пытается освободить ниши для американ-

ских компаний в таких сферах, как энерго-

ресурсы, вооружение, информтехнологии. 

Но тщетны шансы таким способом заставить 

Кремль отказаться от независимой внешней 

политики или добиться свержения Путина.

Кто бы спорил...  Т

знания о сложной работе прези-

дента, а также увидеть настоящий 

президентский кабинет».

Не уверен, что юным участ-

никам квеста предложили вир-

туально прогуляться по таким 

историческим местам, как мост 

у Николиной Горы, с которого 

таинственно упал Борис Никола-

евич в 1989-м. Или дали постре-

лять в компьютерном шутере из 

танка по Верховному Совету, как 

это было в 1993-м. Или подирижи-

ровать немецким военным орке-

стром, как это было с участием 

нетрезвого президента в 1994-м.

Зато у посетителей Центра есть 

возможность взглянуть в музее 

на экспонаты вроде деревянной 

скульптуры «Ельцин-неваляшка», 

посетить фотовыставку «Большое 

видится на расстоянии: Ельцин в 

фотообъективе», сходить на экс-

курсию «Другая жизнь президен-

та», поучаствовать в викторине на 

знание подробностей из жизни Бо-

риса Николаевича и даже получить 

за это приз от «продавца из 90-х». 

Да-да, представляете, получить 

приз от небритого ларечника эпохи 

первичного накопления капитала! 

Наверняка организаторы уверены, 

что любой мальчишка сегодня про-

сто мечтает о таком подарке...

Ну а для более одухотворенной 

молодежи была подготовлена 

творческая встреча с продюсе-

ром Иреной Лесневской, прини-

мавшей участие в создании таких 

публицистических фильмов, как 

«Один день в семье Президента» и 

«Мужской разговор – 2». Оба этих 

полотна также демонстрировались 

вчера в «Ельцин-центре».

А накануне Ирена Лесневская 

давала интервью сайту «Ельцин-

центра», где заявила: «Когда я слы-

шу «лихие 90-е», «проклятые 90-е», 

меня всю корежит, потому что для 

меня это лучшее время. Для меня 

и тех людей, которых я люблю, на 

которых равняюсь, которыми вос-

хищаюсь, радуюсь, что многие все 

еще держатся. И пусть некоторые 

уехали, некоторые ушли в другой 

мир. Считаю, что Ельцин вырулил 

советскую, абсолютно разложив-

шуюся страну на новый путь...»

Девичья память? Хотя, навер-

ное, можно понять доводы Ирены 

Стефановны. Те годы, 90-е, дей-

ствительно были лучшими в ее 

карьере и биографии. Но много 

ли россиян из числа тех, кто «не 

уехал», могут повторить ее слова, 

рассказывая о своей жизни? И за-

чем сегодня тащить в «Ельцин-

центр» молодежь и внушать ей 

мифы о «ельцинской России, 

которую мы потеряли», и о пре-

зиденте-демократе? В этом пла-

не жрецы «Ельцин-центра» мало 

чем отличаются от советских 

пропагандистов, десятилетиями 

вбивавших в головы малышам из 

детсада, октябрятам с пионера-

ми сказки про доброго дедушку 

Ленина и усатого «лучшего друга 

советских детей и физкультурни-

ков».

Все дело в том, что нынешняя 

российская власть до сих пор не 

дала оценку таким важным собы-

тиям той поры, как внешнеполити-

ческая капитуляция 90-х, расстрел 

Белого дома в Москве, грабитель-

ская приватизация, первая чечен-

ская и прочие «славные страницы 

истории», связанные с именем Ель-

цина. Хотя вот и президент Путин 

заявляет: «Как бы нам ни хотелось 

цепляться за что-то, что кажется 

дорогим и близким, все, что меша-

ет движению вперед, должно быть 

зачищено и отброшено».

По моему (и не только моему!) 

твердому убеждению, ритуаль-

ные камлания вокруг «Ельцин-

центра» – это как раз то самое, 

что должно быть «зачищено и от-

брошено». Но пока вместо этого 

создается новая мифология про 

«святые 90-е».  Т  

Гвоздем ее стал полуторача-

совой квест «Прогулка с прези-

дентом», где, как было обещано 

в рекламе, гостям предлагается 

«творческая интерактивная экс-

курсия и возможность познако-

миться с современными муль-

тимедийными историческими 

программами и редкими артефак-

тами музея, получить уникальные 
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марно увеличили свой капитал на 

27  млрд долларов.

А в конце 2017-го российские бо-

гачи получили под елочку подарок 

от властей – еще одну абсолютно 

бесплатную амнистию капитала, 

ранее спрятанного от налогообло-

жения, и еврооблигации для без-

опасного перевода денег со счетов 

зарубежных банков (для спасения 

от санкций США).

«Конечно, хотелось бы, чтобы 

инвесторы вкладывались в каче-

стве прямых инвестиций, но не все 

готовы к этому пока», – посетовал 

министр финансов Антон Силуа-

нов. Посетовал – и только.

P.S. В то же время обещанная налого-
вая реформа, призванная избавить 
страну от пороков существующей 
системы и наконец-то ввести в Рос-
сии нулевую ставку НДФЛ хотя бы 
на уровне прожиточного минимума, 
откладывается еще на год. Вместо 
этого Минтруд рассчитал новый про-
житочный минимум для россиян на 
2018 год – на 542 рубля меньше 
прошлогоднего. Теперь нам должно 
хватать на месяц 9786 рублей вместо 
прежних 10 328. Чиновники на пол-
ном серьезе объясняют это снижени-
ем цен на морковь, картофель и лук 
репчатый. Вот бы их самих посадить 
на год-другой на картошку с луком! Т

Правило фараона

Вот если бы к диплому прилагалась работа... 
•КАДРЫ РЕШАЮТ•

Ответственным за образование 

чиновникам не нравится, чем за-

нимаются подведомственные вузы. 

Замглавы Рособрнадзора Наталия 

Наумова раскритиковала ректоров за 

«размывание рынка труда». Институты 

и университеты с упорством, достой-

ным лучшего применения, продол-

жают штамповать дипломированных 

юристов и экономистов, пополняю-

щих армию безработных. А ведь сам 

Рособрнадзор формирует для вузов 

задания, на основании которых они 

составляют собственные списки аби-

туриентов по каждой специальности. 

Спрашивается: что тут не так?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

По статистике Министерства образова-

ния, с 2014 года доля выпускников вузов, 

которые не могут трудоустроиться в пер-

вый год, по ряду специальностей достигает 

75%. При этом Рособрнадзор уже 10 лет 

постепенно снижает объемы государ-

ственного заказа вузам на подготовку 

студентов по специальностям «экономи-

ка» и «юриспруденция». Получается, вузы 

занимаются вредной образовательной са-

модеятельностью? И да и нет.

Проблема в том, что федеральный центр 

распоряжается распределением и финан-

сированием только бюджетных мест. 

Однако в России 4 из 10 вузов коммерче-

ские, да еще государственные все больше 

предпочитают заниматься обучением на 

платной основе. А эта сфера Рособрнад-

зору неподотчетна и неподконтрольна. 

Соответственно, на коммерческой основе 

можно готовить кого угодно и в любом 

количестве – был бы платежеспособный 

спрос.

И вот тут возникает едва ли не главная 

загадка российского рынка образователь-

ных услуг: несмотря на катастрофические 

Но вспомним, что не-

состоявшийся пред-

приниматель реально 

вообще не был должником, но 

трижды (!) оказался виновным. 

И это типичнейшая картина!

Процитируем Владимира Пути-

на, предложившего списать нало-

говую задолженность населения, 

поскольку «она возникла на про-

тяжении предыдущих многих лет в 

силу обстоятельств, которые даже 

с человеком иногда не связаны, в 

силу несовершенства нашей нало-

говой системы». Президент доба-

вил, что задолженности «касают-

ся, дай бог памяти, где-то 42 млн 

человек. И общий объем этой за-

долженности – 41 млрд. Думаю, 

что нужно освободить людей от 

этих выплат – и сделать это нужно 

максимально дебюрократическим 

способом, без обращения человека 

в налоговые инспекции».

Но вот как это обернулось для 

Сергея Афанасьева. Напомню, что 

еще шесть с лишним лет назад Гос-

дума уже принимала аналогичный 

документ, списав безнадежную на-

логовую задолженность россиян 

общим объемом 33 млрд. По все 

той же причине: несовершенство 

и даже пороки налоговой систе-

мы. Нынче этих пороков оказалось 

в семь раз больше. Одних только 

должников внебюджетных фондов 

– более 800 тысяч индивидуаль-

ных предпринимателей. «Это са-

мые незащищенные люди, у кото-

рых бизнес не задался», – говорит 

глава «Опоры России» Александр 

Калинин. И напоминает, что после 

регистрации в качестве ИП чело-

век начинает платить за себя стра-

ховые взносы даже в отсутствие 

доходов. За что его так больно?

А ведь сегодня и ситуация в 

стране тяжелее, и народ беднеет 

с каждым годом: по данным ЦБ, 

только за 2017 год совокупные дол-

ги населения перед коммерчески-

ми банками выросли на 13,2% – до 

12,2 трлн рублей. Причем больше 

всего денег банки выдали в виде 

кредитов наличными – почти 3 

трлн. А это свидетельствует, что 

люди занимали на текущие нуж-

ды, ибо зарплат, пенсий и пособий 

уже не хватает просто на жизнь.

Так что «президентская амни-

стия» подоспела очень вовремя. 

Вот только с исполнением не по-

лучается.

Кстати, Институт экономики 

роста имени Столыпина исследо-

вал ситуацию с реальным кредито-

с. 1

75%
достигает доля 
выпускников 
по ряду специ-
альностей, ко-
торые не могут 
трудоустроиться 
в первый год по-
сле вуза

Правительство Республики Коми вернуло 
в госсобственность имущество на 6,5 млрд рублей, ранее отчужденное в результате 

различных мошеннических схем фигурантами «дела Гейзера»

За незаконную реализацию билетов на ЧМ-2018 
будет взиматься штраф в размере от 20-кратной до 25-кратной стоимости билетов, 

но не менее 50 тысяч рублей
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Николай Лукинский
юморист

– Мне от всей души жаль спортсменов. Годы 
труда, а потом еще невероятный психоло-
гический прессинг. И потому считаю своим 
долгом смотреть соревнования и поддержи-
вать наших хотя бы у телевизора. С особым 
вниманием посмотрю лыжи, биатлон, хок-
кей. Спорт всегда сопровождал меня. В дет-
стве ужасно болел за великого биатлониста 
Александра Тихонова, побеждавшего в эста-
фетах на четырех Олимпиадах. Учился у него 
стойкости. И не зря: в свои 48 я боксировал 
в проекте Первого канала «Король ринга» и 
одержал победу.

Александр Шпрыгин
глава Всероссийского объединения 

болельщиков

– Нет настроения смотреть все это. Тяжелое 
чувство, праздник омрачен бесповоротно. 
Впрочем, начнутся состязания – появятся и 
азарт, и надежды. А уж вопрос, как там наши 
сыграют в хоккейном турнире, повиснет над 
всей страной, и никуда от него не деться.

Леонид Калашников
депутат Госдумы

– Настоящие болельщики не сдаются поли-
тиканам. Тем более спорт интернационален, 
так что речь не только о наших олимпийцах. 
Я посмотрю трансляцию уже ради биатлона, 
состязаний лыжников и горнолыжников. 
Но, конечно же, будет очень не хватать ко-
мандного духа, присутствия нашего флага 
на Играх. Поступок конькобежки Ольги Граф 
мне кажется честным: оценив ситуацию, 
она отказалась участвовать в Играх без то-
варищей по команде, в качестве «атлета из 
России».

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Мне неинтересны соревнования, в кото-
рых не принимают полноценного участия 
спортсмены из моей страны. Может, по-
смотрю хоккей и соревнования по горным 
лыжам, но только из любви к этим видам 
спорта. И то постараюсь выключить звук, 
чтобы обойтись без комментариев винов-
ных в такой ситуации.

Елена Ханга
телеведущая

– Вообще-то мне близок только теннис, а 
зимние виды спорта не особенно трогают. 
Но хоккей и фигурное катание посмотрю. 
И, конечно, буду болеть за соотечественни-
ков. Наши ребята независимо от результата 
уже герои, поскольку выходят на старт во-
преки всему.

Сергей Асланян
автоэксперт

– Я слишком серьезно отношусь к спорту, 
чтобы специально смотреть трансляцию та-
ких Игр. Политическая шумиха меня раздра-
жает, спорт должен всегда оставаться вне 
политики, а когда этого нет, он теряет свою 
привлекательность.

Вячеслав Старшинов
прославленный советский хоккеист, 

двукратный олимпийский чемпион

– Смешанные чувства от всей этой исто-
рии – с преобладанием горьких. Но почему 
бы не посмотреть телетрансляции, не побо-
леть за наших? Для большинства спортсме-
нов раз в жизни выпадает шанс прикоснуть-
ся к Олимпиаде. Все выводы сделаем после 
завершения Игр. А пока давайте болеть за 
соотечественников и верить в их победы.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вы будете смотреть 
олимпийские 
телетрансляции?
На следующей неделе в южнокорейском 

Пхенчхане стартуют зимние Олимпийские 

игры. Сколько мучений и нервотрепки 

прошлось на долю наших спортсменов, знают, 

наверное, только они сами. А вот с какими 

чувствами болельщики будут смотреть 

олимпийские телетрансляции? И включат ли 

они вообще телевизор с заставкой из пяти 

колец?

ВОПРОС «ТРУДА»

Сегодня и ситуация 
в стране тяжелее, 
и народ беднеет с 
каждым годом: по 
данным ЦБ, только за 
2017 год совокупные 
долги населения 
перед коммерческими 
банками выросли на 
13,2% – до 12,2 трлн 
рублей

ванием в России. Выводы неутеши-

тельные: уровень ставок (с учетом 

инфляции) остается крайне высо-

ким и продолжает расти, особенно 

в регионах. Так, в Смоленской об-

ласти и Башкортостане реальная 

стоимость займов для населения 

доходит до 29%, в Челябинской об-

ласти – до 39,5%, а в Свердловской 

– до 42%. В остальных регионах она 

колеб лется от 16 до 25,5%.

Не лучше обстоят дела и в кре-

дитовании малого и среднего биз-

неса. Из-за завышенной ключевой 

ставки стоимость кредитов гораз-

до выше уровня рентабельности 

большинства отраслей. Все это 

крайне негативно отражается 

и на уровне жизни людей, и на 

состоянии экономики. При объ-

еме кредитной задолженности 

в 20 трлн у юридических лиц и 

10,5 трлн у населения процент-

ная переплата составила при-

мерно 400 млрд и 210 млрд со-

ответственно. «Таким образом, 

из экономики (из инвестиций и 

потребления) ежегодно искус-

ственно изымается как минимум 

600 млрд руб лей», – заключают 

эксперты.

Зато за три квартала минувше-

го года 28 богатейших россиян, 

входящих в список 500 самых со-

стоятельных людей планеты, сум-

показатели трудоустройства юристов 

и экономистов, в вузах на эти специаль-

ности отмечается стабильно высокий 

конкурс. Региональные вузы этим обсто-

ятельством охотно пользуются, поскольку 

для них это едва ли не единственный ис-

точник стабильного дохода. И осуждать 

ректоров сложно: если калибр учебного 

заведения не позволяет зарабатывать на 

жизнь наукой, то для выживания вполне 

подойдут и платные услуги.

Заметим, что тем же занимаются и круп-

нейшие федеральные вузы. К примеру, об-

учение по специальности «юриспруден-

ция» в знаменитом МГИМО обойдется 

2,5 млн рублей, в Высшей школе экономи-

ки – без малого 2 млн, а в МГУ – 1,625 млн. 

Но, разумеется, даже дипломы этих уважа-

емых учебных заведений ни в коем случае 

не гарантируют трудоустройства.

Так зачем же тогда абитуриенты вы-

бирают эти «скользкие» профессии? Во-

первых, сегодня на студенческой скамье 

оказываются не только неоперившиеся 

юнцы, но и вполне состоявшиеся в про-

фессии граждане, которые приходят на 

заочное отделение за вторым, а то и тре-

тьим образованием. Одним фундамен-

тальные знания в области финансов или 

права нужны для эффективного управле-

ния бизнесом, другие рассчитывают на 

карьерный рост и занятие перспектив-

ной должности. Все они по завершении 

обучения не ищут вакансии, поскольку 

уже работают, а с точки зрения Рособр-

надзора эти выпускники не могут тру-

доустроиться по специальности.

Но, разумеется, основную массу сту-

дентов составляют вчерашние школь-

ники. Неужели им все равно, на что 

потратить деньги родителей, пять лет 

своей жизни и какой диплом в итоге 

получить? Конечно же, нет. Опросы по-

казывают, что большинство молодых 

людей мечтают сделать карьеру в сфере 

IT-технологий, трудоустроиться в таких 

компаниях, как «Яндекс» или Google. Чем 

глубже человечество погружается в вир-

туальный мир, тем насущнее потреб-

ность организации сообществ на самых 

разных уровнях. Неслучайно кадровые 

агентства прогнозируют стабильный 

спрос на таких специалистов, как про-

граммисты, дизайнеры виртуального 

пространства, сити-фермеры, энологи, 

менеджеры по продвижению товаров 

и услуг в социальных сетях...

А много ли у нас провинциальных 

вузов, способных давать такие знания? 

Получить соответствующее образование 

чаще всего попросту негде, и толкового 

специалиста от бестолкового отличает 

лишь количество шишек, которые тот 

набил на своем пути. Вот эту проблему 

точно не решить механическим сокраще-

нием бюджетных мест на обучение про-

фессиям, которые никому не нужны. Т
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Один из крупнейших американских инвестиционных банков Merrill Lynch назвал 
акции «Роснефти» фаворитом среди нефтяных компаний EEMEA (Восточная Европа, Ближний Восток и Африка) и рекомендовал покупать их. Об этом 

говорится в исследовании инвестбанка «Роснефть»: «Свободный денежный поток и дивиденды готовятся к рекордам в 2018 году. Рекомендуем покупать»

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Бизнес Германии выступает за 

отмену санкций в отношении 

России. Аналогичные мнения 

звучат и со стороны немецких 

политиков, для которых все 

более очевидным становится 

бесперспективность и бес-

смысленность противостояния. 

Конструктивный диалог между 

двумя странами постепенно 

налаживается, в том числе 

через взаимодействие в нефте-

газовом секторе. Достаточно 

сказать, что в сентябре про-

шлого года совет директоров 

ПАО «НК «Роснефть» возглавил 

экс-канцлер Германии Герхард 

Шредер.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Н
а этой неделе одна из ведущих 

немецких газет Frankfurter 

Allgemeine Zeitung опубли-

ковала интервью главного 

исполнительного директора 

нефтегазовой компании «Роснеф-

ти» Игоря Сечина.

Политик или менеджер?
Отвечая на вопрос журналиста 

о том, кем он видит себя – полити-

ком или менеджером, Сечин при-

знался, что однозначно сказать он 

не может. «Знаете, это непростой 

вопрос. Мне кажется, что я прожил 

уже несколько жизней, совершенно 

разных. Поэтому сказать однознач-

но непросто. Но я думаю, что пра-

вильное определение – менеджер. 

Хорошее слово. Мне кажется, я бы 

именно так определил свое место – 

менеджер», – сказал Игорь Сечин.

По мнению немецких журна-

листов, «это звучит скромно для 

руководителя компании с 280 ты-

сячами сотрудников, которая ведет 

свою деятельность во множестве 

стран мира и чья прибыль является 

одним из наиболее важных источ-

ников финансирования Москвы». 

Повлияли ли на деятельность ком-

пании антироссийские санкции? 

Отчасти – да, но нужно понимать, 

что в нефтяном бизнесе, как счита-

ет Игорь Сечин, «нет никакой по-

литики, абсолютно». «Нефтяной 

бизнес – конкурентный. Я убежден, 

что главное – это контрактные обя-

зательства», – уверен топ-менеджер 

«Роснефти».

Сечин привел лишь некоторые 

цифры, свидетельствующие об 

успехе компании за годы его руко-

водства. «Нам кое-что удается, это 

правда. Когда мы начали занимать-

ся компанией 18 лет назад, она до-

бывала 4 млн тонн нефти. Сегодня 

она добывает в жидком эквивален-

те 281 млн тонн, – сообщил Игорь 

Сечин. – Это неплохой результат».

Одной из самых крупных сделок 

последних лет для «Роснефти» ста-

ла договоренность о том, что пакет 

акций компании в размере 14,2% 

получит китайская энергетиче-

ская компания CEFC China Energy. 

Это часть крупного пакета акций 

(19,5%), который годом ранее был 

приобретен у России сырьевым 

трейдером Glencore и Катарским 

суверенным фондом.

Игорь Сечин отметил, что согла-

шение обусловлено только бизнес-

интересами компании. «Для финан-

сирования сделки Катарский фонд 

вложил часть собственных средств, 

а часть привлек в форме кредита 

от одного из европейских банков. 

Кредит был выдан в евро. Но изме-

нения на валютном рынке привели 

к ослаблению доллара: монетарные 

власти США стали девальвировать 

свою валюту. Для Катарского фон-

да эффективность их займа стала 

низкой, поэтому они привлекли 

новых инвесторов, для того чтобы 

снизить собственную кредитную 

нагрузку», – отметил Сечин.

Совместные усилия новых инве-

сторов, по мнению Игоря Сечина, 

очень скоро дадут положительные 

результаты. Сейчас на территории 

Китая реализуется ряд совместных 

проектов, для которых «Роснефть», 

начиная с 2018 года, будет постав-

лять «дополнительные 10 млн тонн 

нефти», то есть четверть от обще-

го объема поставок прошлых лет. 

«Для нас это неплохо, – считает 

Сечин. – Китай отличается ростом 

потребления. Мы будем использо-

вать все возможности наших новых 

партнеров также для наращивания 

Никакой политики – просто хороший бизнес
Игорь Сечин рассказал немецкому изданию о перспективных проектах «Роснефти»
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работы с Китаем. Но тревог тут не 

должно возникать. В Европу мы 

стали поставлять значительно 

больше – 168 млн тонн в год. Мы 

верим в европейский рынок и бу-

дем стремиться удержать в нем 

свою долю».

Впрочем, «Роснефть» расши-

ряет свое присутствие не только 

в Азиатском регионе. «Она идет 

и туда, где другие компании опа-

саются рисков: в Ирак, Ливию или 

Венесуэлу. В прошлом году пере-

живающая кризис национальная 

венесуэльская компания PDVSA 

смогла получить от «Роснефти» 

кредит на 6 млрд долларов», – об-

ращает внимание немецкое из-

дание, которое поинтересовалось 

у главы российской компании, 

верит ли он в возвращение этих 

денег. «Безусловно, – ответил Се-

чин. – Но, во-первых, это не 6 млрд, 

а меньше. А во-вторых, это не про-

сто заем, а авансирование поста-

вочных контрактов. Мы не видим 

здесь никаких рисков». «И это тоже 

не было политической сделкой?» – 

не унимается репортер FAZ. «Это 

только бизнес, и очень хороший, 

прибыльный бизнес».

Самый успешный проект 
в Европе
Вернемся к немецкому направ-

лению бизнеса «Роснефти». В за-

падной прессе бывшего канцлера 

Германии Герхарда Шредера на-

зывают «лицом «Роснефти». Для 

многих западных политиков ста-

ло большой неожиданностью его 

согласие возглавить совет дирек-

торов крупнейшей нефтегазовой 

компании России. Предложение 

Шредеру войти в руководство «Рос-

нефти» главный исполнительный 

директор компании Игорь Сечин 

объяснил лаконично: Шредер 

имеет большой политический 

опыт, является одной из наиболее 

авторитетных фигур в экономике, 

поэтому его деятельность поможет 

укрепить основы энергетической 

безопасности двух стран.

Сегодня «Роснефть» является 

одним из крупнейших игроков 

на энергетическом рынке Герма-

нии. Почти половина нефти, по-

ставляемой в страну, приходит из 

России. Большая часть импорта 

принадлежит «Роснефти», которая 

с 2016 года владеет контрольным 

пакетом акций нефтеперерабаты-

вающего завода в Шведте и значи-

тельной частью акций НПЗ компа-

ний Miro и Bayernöl. В ближайшие 

пять лет «Роснефть» планирует 

инвестировать 600 млн евро в мо-

дернизацию и развитие своих пред-

приятий по нефтепереработке на 

территории ФРГ.

ализовывать крупный проект по 

нефтепереработке. И сегодня перед 

воротами НПЗ Шведта развевается 

флаг «Роснефти».

Восточная Германия 
против санкций
Вскоре после визита делегации 

«Роснефти» состоялась встреча 

глав восточногерманских феде-

ральных земель в Берлине. Все 

ее участники высказались за от-

мену антироссийских санкций. 

Премьер-министр федеральной 

земли Мекленбург – Передняя 

Померания Мануэла Швезиг за-

явила, что санкции в отношении 

России показали себя как неэффек-

тивные и в то же время негативно 

повлияли на многие предприятия 

сельскохозяйственной и пищевой 

промышленности, находящиеся 

в восточногерманских землях. 

А премьер-министр Саксонии-

Анхальта Райнер Хазелоф сказал, 

что влияние санкций на восточно-

германские компании ощущается 

острее, чем в западной части стра-

ны, и призвал будущее правитель-

ство обсудить тему снятия санк-

ций с России. С «мертвой лошадью, 

на которой никуда не уедешь», 

сравнил антироссийские санк-

ции премьер-министр Тюрингии 

Бодо Рамелов. К диалогу с Россией 

призвал премьер-министр земли 

Бранденбург Дитмар Войд ке, по 

словам которого стороны «должны 

и хотят работать вместе в интере-

сах мирного сосуществования». 

(Стоит напомнить, что Войдке 

присутствовал на НПЗ в Шведте 

во время визита Игоря Сечина.)

Всего за два с небольшим года 

(с 2014 по 2016 год) в результате 

введения санкций объем продажи 

продукции саксонских предпри-

ятий в Россию сократился поч-

ти вдвое – с 1,1 млрд евро до 659 

млн евро. В списке торговых пар-

тнеров Саксонии Россия занимает 

последние места, а шесть компа-

ний региона, оказавшихся на грани 

банкротства из-за санкций, даже 

прибегли к помощи строительной 

сберкассы Саксонии.

По словам дрезденского пред-

принимателя Томаса Штроя, ком-

пания которого производит тех-

нику для экологов, ему пришлось 

«отказаться от крупных сделок 

и создания сети компаний». Из-за 

введенных против России санкций  

он не имеет права «поставлять за-

пасные детали, поскольку они 

также применяются в нефтяной 

промышленности». «То, что было 

построено Герхардом Шредером, 

разрушается теперь политической 

глупостью», – уверен Штрой.

Прогрессивные немецкие поли-

тики, да и простые жители Герма-

нии уверены, что антироссийские 

санкции несут опасность и угрозу 

миру и что они, как выразился один 

из сторонников сохранения мира 

во всех отношениях между двумя 

странами, «были и являются ти-

пичным инструментом внешней 

политики США».

Свои демонстрации в Дрезде-

не постоянно устраивают члены 

движения «Пегида». В руках акти-

висты всегда держат российские 

триколоры и плакаты с надписью 

«Путин рассудит». А многие жители 

Восточной Германии вообще рас-

сматривают Россию как жертву 

Запада. Бизнесмен из Восточной 

Германии Вольфганг Топф открыто 

заявляет, что заинтересован в вос-

становлении партнерских отноше-

ний Германии с Россией. Будучи 

президентом Торгово-промышлен-

ной палаты Лейпцига, Топф вместе 

с коллегами из Хемница и Лейпцига 

выступил с официальным обраще-

нием к властям, в котором говори-

лось, что санкции «противоречат 

традициям Саксонии, охранявшей 

контакты с Россией», что они «поч-

ти бездейственны для достижения 

политических целей». Реакции фе-

дерального правительства не по-

следовало.

Справедливая цена 
компании
В интервью Frankfurter Allgemeine 

Zeitung Сечин заявил, что западные 

санкции против компании – это аб-

солютно не экономический фактор, 

который воздействовал на капита-

лизацию. «Мы считаем, – сообщил 

он, – что объективная оценка со-

ставляет примерно 130 млрд дол-

ларов. Исходим прежде всего 

из качества и объема ресурсной 

базы компании. Если вы будете 

сравнивать публичные мировые 

компании в нашем секторе, то уви-

дите, что номер один по ресурсной 

базе – компания «Роснефть». Се-

бестоимость нашей добычи тоже 

очень конкурентная: тратим около 

3 долларов для добычи одного бар-

реля нефти».

И неудивительно, что на этой не-

деле агентство Moody’s повысило 

кредитный рейтинг «Роснефти» до 

инвестиционного уровня «Baa3» со 

стабильным прогнозом, что при-

вело к повышению кредитного 

рейтинга «Башнефти» до аналогич-

ного уровня. Таким образом, в на-

стоящее время контролируемая 

«Роснефтью» «Башнефть» имеет 

два кредитных рейтинга инвести-

ционного уровня (Moody’s – «Baa3» 

и Fitch – «BBB-») от «большой трой-

ки» международных рейтинговых 

агентств.

По мнению аналитиков Moody’s, 

кредитный рейтинг «Роснефти» 

сегодня выше суверенного кре-

дитного рейтинга страны, что 

свидетельствует о высокой креди-

тоспособности компании. Кроме 

того, крупнейшие международные 

инвестиционные банки повыси-

ли свои рекомендации по акциям 

компании до «покупать» и целевые 

цены (Credit Suisse, Citi).

Если говорить о стоимости ак-

ций «Роснефти», то с начала года 

она выросла на Московской бирже 

на 21,7%, а в Лондоне рост соста-

вил 27,9%, существенно опередив 

большинство международных 

конкурентов и динамику нефтя-

ных котировок. Также в январе 

2018 года в Лондоне и Сингапуре 

прошли презентации новой страте-

гии компании до 2022 года. Сейчас 

«Роснефть» на бирже стоит более 

65 млрд долларов.

«Очевидно, что рынок позитив-

но воспринял бизнес-ориентиры 

«Роснефти», в числе которых рост 

свободного денежного потока, воз-

можность увеличения дивиденд-

ных выплат, удержание лидерства 

по удельным затратам в добыче 

и снижение операционных расхо-

дов на 2–3% в год, интенсификация 

добычи нефти и развитие газового 

бизнеса», – рассказал глава анали-

тического департамента УК «БК-

Сбережения» Сергей Суверов.

Глава нефтегазового исследова-

тельского подразделения компании 

«Атон» Александр Корнилов  счита-

ет, что добыча на отдельных акти-

вах «Роснефти» продолжит расти, 

несмотря на ограничения в рамках 

обязательств по добыче. Компания 

сосредоточится на месторождениях 

с дополнительными налоговыми 

льготами, таких как «Юганскнеф-

тегаз», где потенциал добычи уже 

достиг 70 млн тонн в год.

«Нефть, добываемая с ряда ме-

сторождений «Юганска», относит-

ся к трудноизвлекаемым запасам, 

а это дает определенные налоговые 

льготы. Та же история – с «Нягань-

нефтегаз» и с рядом других активов, 

где также есть трудноизвлекаемые 

запасы», – резюмировал Корнилов.

«Очень редко бывает так, что-

бы рейтинг компании превышал 

рейтинг страны, откуда эта компа-

ния. Это случается крайне редко. 

Когда-то много лет назад я был на 

семинаре в Москве, и преподава-

тели говорили, что теоретически 

такое, конечно, возможно, но прак-

тически данный сценарий почти 

исключен. И его реализация го-

ворит не только о высокой надеж-

ности обязательств компании 

«Роснефть», но и о том, что все раз-

говоры, будто бы у «Роснефти» боль-

шие долги и что она якобы «попала» 

в Венесуэле, – это пустое, – уверен 

директор аналитического департа-

мента «Альпари» Александр Разува-

ев. – Я думаю, что это позитивное 

решение агентства Moody’s скажет-

ся на капитализации: инвесторы 

начнут покупать акции «Роснефти» 

на Московской бирже. Потому что 

инвестиционная категория – это 

все-таки инвестиционная катего-

рия. Есть фонды, которые могут по-

купать акции только тех компаний, 

у которых есть инвестиционный 

рейтинг. Это будет небыстро – это 

вопрос месяцев, но это будет». Т

27,9%
составил с начала года рост стои-
мости акций «Роснефти» на Лондон-
ской бирже, существенно опередив 
большинство международных 
конкурентов и динамику нефтяных 
котировок

600 млн евро
«Роснефть» планирует инвестиро-
вать в модернизацию и развитие 
своих предприятий по нефтеперера-
ботке на территории ФРГ в ближай-
шие пять лет

12,8 млн тонн
нефти перерабатывают в год три не-
мецких НПЗ, где «Роснефть» является 
акционером. Это более 12% всех 
нефте перерабатывающих мощно-
стей в Германии

Визит Герхарда 
Шредера 
и Игоря Сечина 
в город Шведт 
в очередной 
раз подтвердил 
намерения 
политиков 
и бизнеса 
Восточной 
Германии 
восстановить 
отношения 
с Россией

Рынок позитивно воспринял 
бизнес-ориентиры «Роснефти», 
в числе которых рост свободного 
денежного потока, возможность 
увеличения дивидендных выплат, 
удержание лидерства по удельным 
затратам в добыче и снижение 
операционных расходов на 2–3% 
в год, интенсификация добычи 
нефти и развитие газового бизнеса

Вместе с тем, по словам Игоря Се-

чина, уже сейчас инфраструктура 

нефтеперерабатывающего завода 

в Шведте «позволяет эффективно 

поставлять нефть с месторожде-

ний в Западной Сибири в центр 

Европы, обеспечить здесь эффек-

тивную переработку, приблизиться 

к рынку потребления». Получение 

контрольного пакета акций НПЗ 

«Шведт» Сечин считает одним из 

самых успешных проектов «Рос-

нефти» в Европе.

Визит Герхарда Шредера и Игоря 

Сечина в город Шведт в очередной 

раз подтвердил намерения полити-

ков и бизнеса Восточной Германии 

восстановить отношения с Россией. 

Сечин и Шредер встретились с ме-

неджментом Rosneft Deutschland, 

осмотрели производственные по-

мещения завода, пообщались с ра-

ботниками предприятия.

Как отметил Игорь Сечин, «со-

трудничество «Роснефти» с евро-

пейскими партнерами не ограничи-

вается исключительно поставками 

энергоресурсов». «Мы реализуем 

совместные проекты, и в этом 

смысле Германия для «Роснефти» 

является одним из ключевых парт-

неров. «Роснефть» ставит задачей 

стать для потребителей Германии 

не просто поставщиком углеводоро-

дов, а поставщиком целого спектра 

товаров и услуг, – отметил Сечин. – 

Сегодня наша компания является 

акционером трех крупных нефте-

перерабатывающих немецких заво-

дов с общим объемом переработки 

12,8 млн тонн нефти. Это более чем 

12% от всех нефтеперерабатываю-

щих мощностей в Германии. Наши 

заводы обеспечивают более 5 тысяч 

рабочих мест».

Отметим, что город Шведт – 

вообще особое место, где никакие 

санкции не влияют на добрые от-

ношения между немцами и рус-

скими. Символично, что именно 

здесь оканчивается трубопровод 

с говорящим названием «Дружба». 

В городском музее Шведта есть вы-

ставки, рассказывающие о том вре-

мени, когда реализовывались мас-

штабные проекты, когда небольшая 

деревушка на востоке Германии 

превратилась в промышленный 

город, в который переехали тыся-

чи людей. Они вместе с советскими 

гражданами совместно начали ре-

Игорь Сечин и Герхард Шредер встретились с менеджментом Rosneft Deutschland, осмотрели производственные помещения завода.
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И чего власть добилась своими запретами? Люди вы-
ходят на митинги ей назло. Та же история и с запретом 
фильма «Смерть Сталина». Теперь вся страна ищет, 
где фильм скачать в интернете. Это еще с советских 
времен продолжается: запретами власть добивается 
обратного эффекта. Так было, например, с Солжени-
цыным. Никто его особенно не читал, пока не стали 
запрещать – тут же все выстроились в очереди за са-
миздатом.

Нельзя бороться с культурой запретами. Ведь люди 
всегда делают наоборот, потому что никто не любит 
цензуру, не любит, когда за него решают, что смотреть и 
читать, как жить. Вместо того чтобы воевать с культурой, 
ее нужно грамотно использовать. Например, в раннем 
Советском Союзе культура была чуть ли не единствен-
ной сферой жизни, которую большевики поначалу не 
тронули. В 1920-е царила свобода самовыражения. И 
сколько великих мастеров родила та эпоха: Маяков-
ский, Есенин, Горький, Мандельштам и множество дру-
гих. Они «заразили» коммунизмом полмира и запугали 
Запад...

Но власть сегодня воюет не только с культурой, она 
воюет с собственным народом, стремится запретить 
любую самостоятельную активность. И в ответ получает 
ненависть, презрение, социальную нестабильность. А 
что опасного в том, чтобы разрешить, к примеру, любые 
митинги?

Вспомните акцию Лимонова «Стратегия-31». Он 
несколько лет бился за то, чтобы ему разрешили вы-
ступить на Триумфальной площади. Каждый раз его там 
полиция скручивала, площадь огораживали – велико-
лепный повод и для него самого, и для СМИ «раскручи-
вать тему». Хотя с самого начала было ясно: если бы ему 
предоставили возможность свободно выступать, он бы 
пару раз выступил и сам больше не захотел. И действи-
тельно, только ему акцию согласовали – он тут же пере-
стал туда ходить.

С любыми митингами можно «бороться» таким же 
образом. Собственно, это будет борьба против деструк-
тивного желания действовать наперекор любым требо-
ваниям властей.

На днях в центре Москвы собралась молодежь. Их не 
устраивает набор кандидатов на выборах президента, и 
они решили вот так высказаться на этот счет, показать 
недовольство. И я их понимаю, потому что сам был та-
ким же 30 лет назад, меня милиция задерживала триж-
ды, в том числе на той же самой Пушкинской площади, 
за участие в массовой акции.

И сегодня ЛДПР готова бороться за демократию в 
России. Многое следует исправить. Оппозиция занима-
ет в Госдуме меньше четверти мест. Куда это годится? 
Налицо парламентский кризис.

Я вышел к митинговавшим ребятам, чтобы погово-
рить с ними, понять их настроения. Ребята хорошие, 
многие совсем юные, глаза у них чистые, у многих 
обостренное чувство справедливости. Всем им нужно 
дать возможность спокойно обсуждать то, чем они не-
довольны, любые события в стране. Нельзя запрещать 
им самовыражаться. Наоборот, следует дать максимум 
площадок для дискуссий вплоть до Колонного зала 
Дома союзов прямо у стен Кремля и Госдумы. Тогда 
люди перестанут действовать назло власти, возникнет 
конструктивный диалог. И демократические процедуры 
вернут себе популярность и смысл.

Прежде всего, конечно, речь о выборах, которые 
ни в коем случае нельзя бойкотировать. В выборах 
надо всегда участвовать. Если мы будем участвовать, 
добьемся большего. А если мы не примем участия в 
выборах, проигнорируем их, они все равно состоятся. 
Это специфика России. За 1150 лет ни разу оппозиция 
в нашей стране не приходила к власти, но участвовать 
надо обязательно. Существует два оппозиционных на-
правления – уличное и парламентское. В отличие от 
уличной формы борьбы, парламентская оппозиция – 
наиболее эффективная, даже в нынешних условиях.
Возможно, власти специально вводят кучу ненужных 
запретов, чтобы выманить людей на улицы и отвлечь 
от легальной демократической борьбы, от выборов. 
Если уж что и запрещать в России, то махинации на 
избирательных участках. Запрещать на деле, а не на 
словах. Давать реальные тюремные сроки за нару-
шение законодательства о выборах – а не за «лайки» 
в соцсетях и не за участие в «несанкционированных» 
митингах.

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ

ЧЛЕН ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕР ЛДПР

В России сегодня 42 млн легковых машин, 
сообщило агентство «Автостат». За 10 лет их количество удвоилось. Больше всего 

автомобилей в Москве и Санкт-Петербурге – 3,65 млн и 1,68 млн соответственно

Звездный дом трещит по швам
МКС: затопить или сохранить?

Почему люди выходят на митинги? Потому что 

не верят в честные выборы, потому что не ви-

дят для себя нормальных перспектив. И еще 

в немалой степени потому, что митинги запре-

щены. То есть вроде бы и разрешены, но с та-

ким количеством оговорок и согласований, 

что на самом деле получается – запрещены.

Понадобилось 50 тысяч рейсов самосвалов, чтобы 
вывезти мусор и бытовые отходы со свалки на берегу Москвы-реки в Печатниках, 

сообщил мэр Сергей Собянин 

МКС планируется присоединить 

три новых модуля – многофункци-

ональный лабораторный (МЛМ) 

«Наука», научно-энергетический 

(НЭМ) и узловой «Причал». Они-

то и станут основой националь-

ной станции после закрытия 

МКС вместе с разрабатываемыми 

шлюзовым и трансформируемым 

(надувным) модулями. Пяти со-

временных блоков массой 60 тонн 

вполне достаточно для российской 

орбитальной станции, рассчитан-

ной на трех человек.

Так что наша пилотируемая кос-

монавтика не останется за бортом. 

Но, конечно же, на данном этапе 

лучше было бы и для мировой кос-

монавтики, и для нас сохранить 

МКС.

«Противоречащим здраво-

му смыслу было бы затопление 

420-тонного, уникального, осна-

щенного современной техникой 

комплекса, сооруженного за пре-

делами Земли, имеющего жилой 

объем более 900 кубометров (как 

в трехэтажном особняке), длиной 

109 метров, – уверен экс-министр, 

один из организаторов отече-

ственной ракетно-космической 

промышленности Борис БАЛЬ-
МОНТ. – Стоимость МКС – более 

100 млрд долларов, станция мно-

гие годы работает в непрерывном 

режиме, принимая экспедицию за 

экспедицией. Проводятся сотни 

экспериментов. И на всем этом по-

ставить крест, отправив станцию 

•КОСМИЧЕСКИЕ ВОЙНЫ•

Информационная бомба: ад-

министрация Трампа намерена 

прекратить с 2025 года финанси-

рование Международной косми-

ческой станции. Приговор МКС 

отражен в проекте федерально-

го бюджета США на долгосроч-

ную перспективу. Работу над 

документом Конгресс завершит 

8 февраля.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
ичего личного – только биз-

нес... На МКС американцы 

тратят 3–4 млрд долларов 

ежегодно. Эти деньги пред-

лагается теперь направлять 

на реализацию новых проек-

тов, связанных с возвращением 

астронавтов на Луну. А вот инте-

рес к станции со стороны Трампа 

и Ко стремится к нулю. Это как бы 

пройденный этап, говорят в Белом 

доме, после 2024 года орбитальный 

комплекс будет не очень-то нужен 

США в государственном масштабе. 

МКС предлагается отдать коммер-

ческим компаниям, если их это 

заинтересует.

Как ни удивительно, но и в Рос-

сии есть противники МКС: мол, вы-

брасываем более 1 млрд долларов 

ежегодно, а отдачи не видно. В то 

время как нет средств на прорыв-

ные проекты. Так что же, в самом 

деле пора топить МКС?

Но вот как комментирует ситу-

ацию американский портал The 

Verge: «Преждевременное завер-

шение работы МКС без жизнеспо-

собной замены может привести 

к прекращению человеческой 

деятельности на низкой около-

земной орбите. Похожий сцена-

рий разыгрался в 2011 году, когда 

была завершена программа Space 

Shuttle. Администрация Обамы 

отменила инициативу НАСА вер-

нуться на Луну, лишив агентство 

возможности отправлять астро-

навтов в космос. План заключался 

в том, чтобы этим занялись ком-

мерческие компании... Но почти 

через семь лет после завершения 

программы Shuttle компании так 

и не готовы доставлять людей на 

орбиту». Иными словами, не при-

несет ли скороспелое решение вред 

американской космонавтике?

А вот высказывания на популяр-

ном в США портале Ars Technica: 

«Установленный срок отказа 

от МКС, когда взамен нет ничего 

другого выходящего за пределы 

чертежной доски, – это просто 

глупо... Потребность в научном 

потенциале МКС не исчезнет по 

ЛДПР: Запрещать 
надо только 
махинации 
на выборах

Коварный виски срывает в небе крышу

но контактирующие с адекватными и не 

очень пассажирами. Речь, разумеется, о 

бортпроводниках. Так вот, они уверены в 

том, что ни черными списками, ни тюрь-

мой делу не поможешь, поскольку пьяному 

человеку и море, и небо по колено. 

– Самая большая проблема любого 

международного рейса – это Duty Free, 

алкоголь, который в нем продается, – рас-

сказала корреспонденту «Труда» Оксана 

Устюжнова, более 10 лет проработавшая 

стюардессой. – Хуже всего работать на чар-

•ЦИФРА•

За минувший год в аэропортах только 

Московского авиаузла с рейсов сняли 

более 600 дебоширов. И год от года эта 

цифра принципиально не меняется, 

несмотря на ужесточение мер в виде 

черных списков и уголовных процессов 

над «особо отличившимися». Так что, 

наказания недостаточно суровы или 

корень зла совсем не там, где его ищут?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Итак, в 2017-м в аэропортах Московского 

авиаузла были сняты 634 дебошира. Из 

них 342 пассажира не пустили на борт 

самолета, еще 292 под белы рученьки из 

лайнеров вывели. Из них 611 человек от-

делались легким испугом – администра-

тивным наказанием, а фигурантами уго-

ловных дел стали лишь 19 человек. За год 

количество выявленных и обезвреженных 

авиадебоширов уменьшилось всего на 33 

человека. Получается, угрозы и запреты 

на хулиганов не действуют?

Ответ давно знают люди, проводящие в 

воздухе немалую часть жизни и постоян-

ВЗГЛЯД

3 новых модуля
планируется присоединить до конца 
следующего года к нашему сегменту МКС. Они 
станут основой национальной станции после 
закрытия МКС

634
дебошира 
были сняты 
в минувшем году 
с рейсов только 
в аэропортах 
Московского 
авиаузла
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Клейтон Андерсон
астронавт США (отработал 

на станции пять месяцев)

– МКС – инженерное чудо 
в космосе, триумф инженерных 
усилий более 15 стран мира. Да-
вайте надеяться, что МКС оста-
нется на этом пути так долго, как 
это возможно!

ГОЛОС

терах, обслуживающих массовые сезон-

ные курортные направления – в Турцию, 

Египет, Грецию, Таиланд, Доминикану. 

Люди на этих рейсах начинают «отдыхать» 

еще в самолете, уничтожая сделанные в 

магазинах беспошлинной торговли за-

пасы. Между тем алкоголь на высоте 10 

км намного коварнее, при пониженном 

атмосферном давлении он активнее вса-

сывается в кровь, из-за чего тяжелое опья-

нение наступает быстрее, чем на земле.... 

Получается, что единственный дей-

ственный способ прекратить беспорядки 

в небе – это запрет на посадку в самолет 

пассажиров в состоянии опьянения или 

с купленным в аэропорту алкоголем. Ко-

нечно, на закрытие магазинов Duty Free с 

многомиллиардными оборотами никто не 

пойдет, но выдавать пакеты с покупками 

из магазинов беспошлинной торговли ис-

ключительно по прилете – дело вполне ре-

альное. Можно также организовать доступ 

в магазины беспошлинной торговли не до 

вылета, а после посадки, но еще до полу-

чения багажа и прохождения таможни. 

Глядишь, больше трезвых будет на борту 

и меньше сообщений о дебошах – в скан-

дальной хронике. Т
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в 
открытом двухэтапном тендере (№ 2934-PD) на право заключения договора 

на текущий ремонт и обслуживание источников бесперебойного питания 
Центрального региона АО «КТК-Р».

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом двухэтапном тендере  (№ 2933-PD) на право заключения 

договора на текущий ремонт и обслуживание источников бесперебойного 
питания Западного региона АО «КТК-Р».

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

на океанское дно? Я знаю, что еще 

не так давно и НАСА, и Европей-

ское космическое агентство хотели 

продлить эксплуатацию МКС как 

минимум до 2028 года. Но в ситуа-

цию вмешиваются политики, а их 

некомпетентность может привести 

к серьезным ошибкам. Убежден: 

специалистам обеих стран надо 

активно вести переговоры!»

Не считает разумным приговор 

МКС и другой мой собеседник, один 

из крупнейших авторитетов в от-

расли Валерий РЮМИН. Он внес 

большой вклад в осуществление 

крупных космических проектов 

на посту заместителя генерального 

конструктора РКК «Энергия», руко-

водителя программ «Мир – НАСА», 

«Мир – Шаттл» и работ по МКС с рос-

сийской стороны. Сам четырежды 

летал в космос. «Закрыть МКС про-

сто, но что взамен? Американцы 

рассчитывают, что к тому времени 

у них будет окололунная станция. 

Но в космонавтике планы нередко 

отодвигаются, поскольку требуют-

ся дополнительные разработки, 

испытания. Начнутся задержки 

с окололунной станцией, а МКС 

уже затопят... А если в пилотиру-

емой космонавтике происходит 

застой, то это приводит к деграда-

ции, утере ценного опыта. Нельзя 

такого допустить. Отдача от МКС 

маловата? Согласен. Но давайте 

думать, как ее повысить. Нужны 

проекты по отработке, скажем, тех-

нологий для будущих космических 

заводов или создания станции на 

Луне. А ломать – не строить...»

А что думают по поводу буду-

щего МКС в Роскосмосе? Можно 

ли будет сохранить станцию без 

финансирования со стороны 

НАСА, но с участием американских 

частных компаний? Возможны ли 

контакты по этому поводу с НАСA? 

Я обратился с этими вопросами 

в госкорпорацию. И вот что от-

ветил исполнительный директор 

по пилотируемым программам 

Роскосмоса опытнейший летчик-

космонавт Сергей КРИКАЛЕВ: 

«Партнеры по МКС договорились, 

что станция будет функциониро-

вать до 2024 года в интересах всех 

участников. Работа МКС необхо-

дима сейчас для продолжения на-

учной программы, нацеленной на 

подготовку к созданию орбиталь-

ной лунной станции. Еще одно 

направление – отработка полетов 

новых пилотируемых кораблей 

всех стран-участников. Дальней-

шая судьба МКС будет определена 

позднее».

Что ж, как в НАСА, так и в Рос-

космосе не захотели углубляться 

в неприятную тему. Ситуация оста-

ется в подвешенном состоянии. Т

мере продвижения к Луне. Уход 

со станции, чтобы развевать 

американский флаг где-то в дру-

гом месте, – это деструктивный 

нарциссизм». И еще: «Значение 

МКС – не только научная и ком-

ме ческая деятельность. Это также 

мощный символ международного 

сотрудничества. Было бы позором 

увидеть его конец, прежде чем по-

явится другой проект, готовый за-

нять его место».

Теперь вопрос на засыпку. Аме-

рике, как считают многие, пред-

полагаемое затопление в 2025-м 

действующей МКС невыгодно, 

а России? И можно ли будет экс-

плуатировать станцию без аме-

риканцев? Проблемы очевидны. 

И не только из-за прекращения 

финансирования со стороны НАСА. 

Немалая часть электроэнергии по-

ступает к нам через американский 

сегмент. Однако для России уход 

американцев – еще не тупик. Мы го-

товили запасной вариант. Еще лет 

10 назад тогдашний глава нашего 

космического агентства рассказал 

мне, что российский сегмент МКС 

строится таким образом, чтобы при 

негативном развитии событий мы 

могли отстыковать наши модули, 

которые станут основой нацио-

нальной орбитальной станции.

И такая возможность у Роскос-

моса есть. Недавно генеральный 

конструктор РКК «Энергия» Ев-

гений Микрин рассказал, какой 

будет российская космическая 

станция, если в 2024-м завершится 

эксплуатация МКС. До конца сле-

дующего года к нашему сегменту 
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С «Геликон-оперой» Хворостовский дружил давно. Мечтал 
о большой совместной работе. Но для этого нужна была 
достойная сцена, а театр более восьми лет находился на 
реконструкции. «Демона» Рубинштейна с Дмитрием в заглав-
ной роли поставили силами коллектива на арендованной 
площадке филармонического Зала имени Чайковского. А 
в реконструируемое здание усадьбы Шаховских – Глебо-
вых – Стрешневых на Большой Никитской певец неодно-
кратно наведывался, с нетерпением ожидая пуска. Есть фото 
Хворостовского и Бертмана в касках: режиссер демонстри-
рует артисту ход реконструкции, а тот пробует, как звучит 
голос в обновленных стенах. Виден пар изо рта – холодно, 
октябрь 2014 года...

– Он все-таки открыл наш театр, – рассказывает 
Дмитрий Бертман. – Стал первым из звезд, кто отклик-
нулся на приглашение (уже тогда Дмитрий болел и про-
шел первый курс химиотерапии. – «Труд»). Его участие в 
торжественном концерте-инаугурации осенью 2015 го-
да – навсегда в истории нашего театра.

Хворостовского в «Геликон-опере» вспоминали близ-
кие ему люди, среди которых и знаменитый тенор Вла-
дислав Пьявко. У Владислава Ивановича много поводов 
для особых отношений с Хворостовским. Например, как у 
мужа прославленной певицы Ирины Архиповой, поддер-
жавшей Дмитрия на звездном старте, способствовав-
шей триумфальной поездке молодого певца на конкурс 
в британском Кардиффе, где его нашла мировая слава. 
Да и, как выяснилось недавно, у обоих певцов общие 
корни, уходящие в красноярское казачье село Каратуз-
ское: бабушка Пьявко и прабабушка Хворостовского 
были двоюродными сестрами, лежат рядом на сельском 
кладбище...

И вот Дмитрий Бертман подходит к чете – хрупкой жен-
щине с тонкими чертами лица и мужчине с узнаваемой 
мужественной красотой и такой же седой шевелюрой... 
Это и есть Хворостовский, отец Дмитрия, на которого тот 
был поразительно похож. Рядом мать певца.

– Александр Степанович, Людмила Петровна, – об-
ращается режиссер, – я хочу, чтобы один из двух клю-
чей от артистической Дмитрия хранился у вас.

Артистическая расположена вблизи старинного 
зала «Геликон-оперы», носящего имя княгини Шахов-
ской, одной из владелиц бывшей усадьбы. Когда-то 
в этом зале пел Шаляпин. А еще на сотню с лишним 
лет раньше заезжала на чай к своей подруге Екатери-
не Дашковой императрица Екатерина II, комната их 
встречи тоже сохранилась...

Гримерка светла, уютна. А на тех, кому выпадет 
в ней готовиться к выступлениям, со стен будет смо-
треть Хворостовский в образе Демона – том самом, 
который он воплотил с труппой «Геликона». Т

СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВ

«Нелюбовь» Андрея Звягинцева номинирована на «Сезар» – премию, 
являющуюся французским аналогом «Оскара». Также на звание лучшего фильма на иностранном языке претендуют 

«Дюнкерк», «Квадрат», «Ла-Ла Ленд», «Свадьба», «Королевский обмен» и «Случай в отеле «Нил Хилтон»

По законам военного времени
Два фильма про смерть Сталина

В московской «Геликон-опере» появилась арти-

стическая Дмитрия Хворостовского. В этой ком-

нате легендарный баритон готовился к своему 

первому выходу на большую, только что откры-

тую после капитальной реконструкции сцену. 

К сожалению, тот выход оказался последним... 

Зайти первыми в мемориальную гримерку руко-

водитель «Геликона» Дмитрий Бертман пригла-

сил родителей артиста.

нений мадам Ардан выглядит кине-

матографическим Монбланом.

Поставил фильм Армандо Иан-

нуччи. В России его знают мало, но 

он офицер ордена Британской импе-

рии, лауреат «Эмми», номинант на 

«Оскар». Его сатирические сериалы 

и фильмы «Гуща событий», «В петле», 

«Вице-президент» наотмашь бьют по 

истеблишменту западного общества. 

Теперь вот ударил по Сталину и его 

приближенным. Имеет, как мне ка-

жется, право. Снимали же мы филь-

мы о Гитлере, Наполеоне и прочих 

извергах.

Сталина, впрочем, в фильме почти 

нет. Он умирает вскоре после начала 

ленты. Дальше начинается фантас-

магория, имевшая место в действи-

тельности: охрана, как и ближайшее 

окружение вождя, боялась войти к 

нему в кабинет «без доклада». В ито-

ге время для спасения было упуще-

но... Эти эпизоды последних часов 

жизни немощного, обездвиженного 

вождя, уже, кстати, обыгрывались в 

саркастическом ключе Сергеем Со-

ловьевым в «Черной розе, эмблеме 

печали», Алексеем Германом в филь-

ме «Хрусталев, машину!». Ианнуччи 

их, без сомнения, видел, в одном из 

кадров он даже посылает нам через 

персонажа по фамилии Хрусталев 

шутливый привет.

Надо сказать, режиссер изучил 

сталинскую эпоху, перелопатил 

горы документов, мемуаров и даже 

анекдотов той поры. Видно, что 

читал Солженицына и Шаламова, 

но пригодился ему и опыт русской 

сатирической литературы в лице 

Гоголя, Салтыкова-Щедрина, Бул-

гакова…

Отталкиваясь от реальных собы-

тий, Ианнуччи создает гротескное 

полотно о соратниках и наследни-

ках Сталина – сластолюбивом злодее 

Берии, жалком мямле Маленкове, 

бойком болтуне Хрущеве, трусли-

вом, отрекшемся от жены Молото-

ве, которые у хладного трупа вождя 

начинают подковерную борьбу за 

кремлевский трон. В результате 

хитроумных интриг это удалось 

Хрущеву, который смог привлечь 

на свою сторону бравого вояку Жу-

кова – пожалуй, единственного из 

персонажей, кто показан в фильме 

(разумеется, в рамках комедийного 

жанра) с определенной симпатией. 

Остальной же сталинской кама-

рилье режиссер выносит в фильме 

едкий приговор. Было бы странно 

ожидать иного от автора, который 

верит, что сатира способна «обез-

зараживать» дурную реальность, 

менять мир к лучшему. Ему, кстати, 

принадлежит мысль, что Англию 

миновали гильотины именно по-

тому, что в ней чтили сатириков и 

комедиантов. Про Россию такое, 

увы, не скажешь…

Надо ли изучать по этому яркому, 

спорному фильму нашу историю? 

Разумеется, нет. «Смерть Стали-

на» не претендует на роль учебно-

го пособия, как, скажем, «Мертвые 

души» не претендуют на хронику 

дореволюционной России. У сати-

ры свой инструментарий и свои 

законы. «Искусство – не зеркало, 

а увеличительное стекло», – гово-

рил Маяковский, в сатирических 

пьесах которого «Клоп» и «Баня» 

особо бдительные критики в свое 

время усматривали «антисовет-

ский душок».

Похожая лексика всплыла и в 

ходе обсуждения «Смерти Стали-

на». Группа деятелей культуры, 

в их числе Никита Михалков, Фе-

дор Бондарчук, Игорь Угольников, 

Юрий Поляков, после закрытого 

просмотра фильма в письме ми-

нистру культуры назвали картину 

«пасквилем на историю нашей стра-

ны», «злобной и неуместной якобы 

комедией», «плевком в лицо» нашим 

гражданам. Это письмо и послужи-

ло формальным основанием для от-

зыва у фильма прокатного удосто-

верения, выданного ранее тем же 

Минкультуры. И для последующей 

отправки «Смерти Сталина» на не-

кую специальную экспертизу.

А ведь фильм экспертизу уже 

прошел. Он приобретен для про-

ката многими странами – от США 

и Австралии до Греции, Румынии, 

Украины, Польши. Его высоко оце-

нили и кинокритики российских 

авторитетных изданий.

Сам я смотрел «Смерть Сталина», 

сидя в переполненном зале кинотеа-

тра «Пионер» на полу, поскольку все 

билеты на ближайшую неделю были 

распроданы. По ходу действия зрите-

ли смеялись, никто, по моим наблю-

дениям, плевки с лица обшлагом ру-

кава не вытирал. Финальные титры 

были встречены аплодисментами. 

Наверняка нашлись и те, кому фильм 

не понравился, но это же нормально, 

когда фильм вызывает разные, порой 

и полярные эмоции. Единодушие бы-

вает только на кладбище...

После сеанса я давал интервью од-

ной из телекомпаний, говорил о том, 

что этот антитоталитарный пам-

флет нужно показать в России еще 

и для того, чтобы разорвать пупо-

вину, связывающую наше общество 

с кровавым сталинским прошлым. 

Передо мной пытались высказать 

неодобрение фильму несколько 

коротко стриженных парней, но, 

запутавшись в своих мыслях, они 

с гиканьем выбежали из кадра. Уж 

не на эту ли публику ориентируются 

авторы письма?

Одна из его подписанток, актри-

са и депутат Госдумы Елена Драпе-

ко, пошла дальше и с отвагой Лизы 

Бричкиной заявила, что времена 

нынче суровые и искусство, мол, 

надо судить «по законам военного 

времени». Для чего предложила 

создать Совет по нравственности. 

Но на экраны страны ежегодно вы-

ходит порядка 500 фильмов, а уж 

количество книг, спектаклей, вы-

ставок, телепередач и вовсе не под-

дается исчислению. Никакой Совет 

с этим валом не справится. Разве 

что вспомнить не совсем забытое 

старое и воссоздать целое ведом-

ство со штатом цензоров в столи-

це и на местах. Однако цензура, 

если кто еще помнит, у нас запре-

щена Конституцией. Разумные же 

ограничения (в частности, запрет 

на призывы к свержению госу-

дарственного строя, разжигание 

межнациональной розни, показ 

порнографии и т. д.) и без того 

предусмотрены действующим за-

конодательством. Депутат сама вы-

нуждена была признать, что фильм 

«Смерть Сталина» его не нарушает. 

Так о чем шумим, братья и се-

стры? Т

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Они столкнулись на одном 

экране – два фильма о вожд е 

народов и лучшем друге со-

ветских физкультурников. 

«Диван Сталина» был пока-

зан в присутствии автора, 

французской актрисы Фанни 

Ардан, выступившей в данном 

случае в качестве режиссера. 

Другой картине повезло мень-

ше: «Смерть Сталина» в том 

же кинотеатре «Пионер» была 

после нескольких сеансов за-

прещена к показу. Обе ленты 

вольно трактуют личность 

вождя и его ближнего круга. 

Почему одну из них зрителям 

показывать можно, а другую 

нельзя?

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Р
ис к н у п ре дполож и т ь: 

фильм Фанни Ардан вы-

глядит для Минкультуры 

безобиднее, что ли. В нем 

почти нет политики, Ста-

лин изображен во время отдыха 

на даче. В кадре нет его соратни-

ков – Берии, Молотова, Хруще-

ва, зато присутствует его давняя 

пассия, увядающая красавица 

Лидия, которая, вооружившись 

книгой Фрейда, проводит со Ста-

линым уроки психоанализа.

Вождь, то расположившись 

на диване, то погрузив тучные 

телеса в ванну, рассказывает ей 

свои сны, которые она толкует 

на свой лад.

Параллельно у Лидии завя-

зывается подобие романа с мо-

лодым художником, который 

должен изваять скульптуру 

вожд я. Между уколами ревности 

Сталин подписывает расстрель-

ные списки и наблюдает из окна 

в бинокль, как прямо в саду от-

правляют на тот свет очередную 

партию «врагов народа»...

Уже по краткому пересказу 

видно, сколь далек фильм от исто-

рической реальности. Но Фанни 

Ардан на нее и не претендует. Это 

ее отвлеченная, полная иноска-

заний, сюжетных нестыковок 

и метафизического тумана фан-

тазия на темы всесильного тира-

на и его безгласного окружения, 

где в качестве кровавого сатрапа 

выбран не Ричард III или Макбет, 

а Сталин, которого играет Жерар 

Депардье, совсем не похожий на 

кремлевского горца. Но Депар-

дье – «свой», ему, получается, 

произвольно трактовать образ 

вождя можно.

Мне фильм совсем не показал-

ся, во Франции он, кстати, прова-

лился в прокате, его фестиваль-

ная судьба тоже не задалась, но, 

разумеется, запрещать показ 

наивного киноопуса оснований 

нет. Как нет их, на мой скром-

ный вкус, и в случае с фильмом 

«Смерть Сталина», который на 

фоне полулюбительских упраж-

Хворостовский остается 
в «Геликон-опере»

Если бы лошади умели говорить...
•ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ•

Зимние фотовыставки в Государствен-

ном институте искусствознания – это 

всегда увлекательный и драматичный 

рассказ о памятниках архитектуры, 

большинство из которых нуждается 

в защите. А нынешняя, открывшаяся 

на днях выставка погружает нас в исто-

рию не только зодчества, но и конного 

дела в России.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Заказ на исследование поступил от   Агент-

ства по управлению и использованию 

памятников истории и культуры (  ФГБУК 

АУИПИК в структуре Минкультуры). 

Пос ле передачи агентству грандиозного 

комплекса императорских конюшен в Пе-

тергофе в ведомстве задались вопросом: 

насколько реально и сами памятники со-

хранить, и хотя бы окупить их эксплуа-

тацию? 

Выяснилось, что таких хозяйств в Рос-

сии сохранилось около сотни, обследо-

вать за 2017 год удалось две трети из них. 

Большая часть продолжает функциони-

ровать по прямому назначению, однако 

состояние сооружений чаще всего по-

средственное, а в ряде случаев – просто 

ужасающее. А ведь есть объекты поистине 

выдающиеся! 

Например,   завод Воейковых в селе   Лав-

рово Тамбовской области с его неоклас-

сической архитектурой начала ХХ века. 

Или Казенный конный завод ХVIII века в 

  Гавриловом Посаде Ивановской области, 

выдержанный в стиле классицизма. Или 

масштабный ампирный комплекс завода 

в   селе Хреновóе Воронежской области, ос-

нованного конезаводчиком графом Алек-

сандром Григорьевичем Орловым-Чес-

менским. Тем самым, в чью честь названа 

знаменитая русская порода рысаков...

Кстати, графский завод ныне находит-

ся в частном владении и относительно 

благополучен. Здесь содержат и разводят 

лошадей, есть богатый музей и даже мемо-

риальное кладбище коней-рекордсменов. 

Увы, таких примеров немного. Стоит толь-

ко взглянуть, как сыплется штукатурка 

с ампирных фасадов Казенного конного 

завода в г  ороде Починки Нижегородской 

области или посетить барочный дом хозяев 

усадьбы Строгановых в деревне В  олышово 

Псковской области, как становится тревож-

но за судьбу этих прекрасных памятников. 

Усадьба Прилепы в Тульской губернии в 

предреволюционные годы принадлежала 

энтузиасту конного дела Якову Бутовичу, 

собравшему чудесную коллекцию порт-

ХРОНИКИ

ретов лошадей. Потом картины забрали 

в Москву, в Академию имени Тимирязе-

ва, а в Прилепах осталась пара музейных 

комнат. Действует и контора конезавода, 

хотя как работать в столь неухоженном 

здании, не очень понятно. А ведь сейчас 

хозяйство оказалось в черте города, туль-

ским властям и бизнесу карты в руки. Но 

пока интереса к объекту не замечено.

В полуруинированном состоянии на-

ходится дворец графа Владимира Орлова 

(младшего брата упомянутого Александра 

Орлова) в и  мении Отрада-Семеновское 

под Каширой. Выдающийся памятник 

XVIII века ныне принадлежит влиятельно-

му хозяину: здесь расположен санаторий 

ФСБ. И уж если там разор, то как рассчи-

тывать на сохранение усадьбы Н  адеждино 

«  бриллиантового князя» Александра Бо-

рисовича Куракина в Пензенской области? 

Экспедиции 2017 года включили в себя 

готическую церковь Успения Богородицы 

в Б  ороздино Тульской области, готиче-

скую же усадьбу Татищевых в д  еревне Ве-

шаловка (Знаменка) Липецкой области, 

стоящие без крыши дворцы Прончище-

вых – Барятинских – Двигубских в З  енди-

ково Московской области и Новосильцева 

в Есуково Тульской области, рушащуюся 

церковь святого Николая Чудотворца в 

Туле, остро нуждающееся в ремонте «мо-

дерновое» (1913 год) здание Шамоновской 

мельницы в Липецке…

Но, даже имея столь масштабное госза-

дание, исследователи, как стало понятно 

из их рассказов, отправляются в экспе-

диции в основном за свой счет. Институт 

искусствознания может оплатить лишь 

суточные, а транспорт, ночлег – это, как 

они сами говорят, на «наше личное усмо-

трение. Или на усмотрение друзей»... 

Опять расчет на энтузиазм? Но одного 

его – мало. Т

Родители Дмитрия Хворостовского (в центре и справа), 

режиссер Дмитрий Бертман (между ними), друг певца Павел 

Астахов и биограф артиста Мария Бабалова.

Конный завод Орловых в селе 

Хреновóе Воронежской области. 

Архитектор Доменико Жилярди, 

1818 год.

Поток публики в кинотеатр «Пионер» 

на фильм «Смерть Сталина» был 

прерван правоохранителями.

Около 500
фильмов в год выходят на российские 
экраны. Судить их по «закону 
военного времени»? Никакой Совет 
по нравственности не справится 
с таким валом. Остается только 
восстановить в правах цензуру... 
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•КАК ЭТО БЫЛО•

В тот момент, когда этот номер 

«Труда» был готов к печати, 

Спортивный арбитражный суд 

(CAS) в Женеве вынес реше-

ние полностью удовлетворить 

апелляции 28 российских 

спортсменов, пожизненно от-

страненных от Олимпийских 

игр в связи с нарушением 

антидопинговых правил на 

Играх-2014 в Сочи. Но радост-

ное решение, принятое в по-

следний момент, вряд ли кар-

динально изменит ситуацию. 

АНДРЕЙ МОРОЗОВ

Д
обавим, что апелляции еще 

11 россиян удовлетворены 

частично – их вина в нару-

шении допинг-правил дока-

зана, однако пожизненное 

отстранение от Олимпиад замене-

но пропуском Игр-2018. Еще Рос-

сии могут вернуть девять медалей 

Сочи-2014. И, что наиболее ценно 

в данный момент – 28 амнисти-

рованных спортсменов МОГУТ 

войти в список участников Олим-

пиады. Решение МОК по ним к 

моменту выхода газеты в свет не 

было озвучено. 

Нам остается болеть за тех, кто 

точно будет выступать в Корее. А 

еще с ностальгией вспоминать те 

мгновения счастья, которые при-

носили наши спортсмены болель-

щикам на предыдущих Играх. 

А что на этих? Любопытная ста-

тистика. Как известно, на Олим-

пиаду в Пхенчхане допущено 169 

спортсменов из России (плюс 28 

«по амнистии») , которые высту-

пят, как говорится, без опознава-

тельных знаков – в нарядах, боль-

ше подходящих заключенным. 

Унизительнейшая ситуация, но 

к ней, похоже, нам уже надо при-

выкать. Та же самая участь ожи-

дает в марте и российских пара-

лимпийцев, лишенных флага и 

гимна. Да и наших легкоатлетов 

на последнем чемпионате мира 

проверяли на просвет: не дай бог, 

если с российским триколором со-

впадет по цвету резинка в волосах 

или футляр от айфона, сразу дадут 

команду «На выход!»… 

А теперь отдельное жесткое 

предупреждение получили бело-

русские паралимпийцы, два года 

назад в знак солидарности с дру-

зьями-россиянами взметнувшие 

наш флаг в Рио-де-Жанейро. Если 

кто-то попробует повторить этот 

подвиг, вся делегация будет уда-

лена с праздника спорта… 

Но вернемся в Пхенчхан, куда 

прибывают ошельмованные рос-

сийские спортсмены. На Олим-

пиаду едут 80 тренеров. На мой 

взгляд, многовато. Но тренер 

хотя бы чем-то может помочь 

спортсмену. А вот что конкрет-

но будут делать (внимание!) 

189 «официальных лиц», вошед-

ших в состав делегации, которая, 

по сути, сопровождает частных 

лиц – спортс менов из России – мне 

не ясно. Тем более, Олимпийский 

комитет России и его руководство 

объявлены вне закона.  

Пон я т но,  д оп у с т и МОК 

500 олимпийцев из России, чи-

новники могли бы спрятаться за 

спинами атлетов. Но сейчас-то они 

будут явно выпирать, мозолить 

глаза. Хотя им бы как раз сейчас 

лучше спрятаться и не высовы-

ваться. 

Стоит ли сегодня, за неделю 

до открытия Игр ХХIII зимней 

Олимпиады, в очередной раз 

констатировать предвзятость и 

просто вопиющую несправедли-

вость, проявленную МОК по от-

ношению к нашим спортсменам? 

Но это мы, болельщики, можем 

руководствоваться эмоциями 

и сотрясать воздух возгласами. 

А люди, занимающие в государ-

стве важные должности, отвеча-

Почему все-таки проиграна предолимпийская битва?

И эти мгновения счастья у нас украли...

169 спортсменов
из России допущены к Играм в Пхенчхане. 
Они выступают без опознавательных знаков. 
Судьба еще 39 решалась вчера в Женеве, 
в Спортивном арбитражном суде...
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ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года

ющие за спорт во всероссийском 

масштабе, просто обязаны хотя 

бы в эти дни выйти на телеэкраны 

и внятно произнести, объяснить, 

как именно и по чьей вине рос-

сийский спорт оказался в таком 

тупике. И что конкретно сделано 

и делается, чтобы защитить ре-

путацию отечественного спорта, 

заработанную многими поколе-

ниями замечательных атлетов, 

тренеров и специалистов. Вы 

что-то внятное слышали на сей 

счет? Лично я – нет. Так, какой-то 

детский лепет. И даже извинение 

президента картины не меняет. 

Не говоря уж про объявление о 

премиях для отстраненных от 

олимпийских стартов атлетов. 

Было еще открытое письмо 

22 олимпийских чемпионов по 

фигурному катанию. Знаменитая 

Наталья Бестемьянова собрала 

под ним подписи своих коллег, 

среди которых, отмечу, не толь-

ко олимпийские чемпионы из 

СССР и России, но и зарубежные 

звезды – Скотт Хамильтон, Мари-

на Анисина, Гвендаль Пейзера. 

Авторов послания, которые, по-

мимо всего прочего, просят допу-

стить до Олимпиады в Пхенчхане 

ни в чем плохом не замеченного 

россиянина-фигуриста Ивана 

Букина, невозможно обвинить в 

«российском сговоре». И если это 

послание сработает, то логичен 

вопрос: а не стоило ли остальным 

российским спортсменам искать 

поддержку не у собственных чи-

новников, а у коллег-соперников? 

Совершенно очевидно, что 

скандальный фон, на котором 

готовились к Играм наши олим-

пийцы, не может не сказаться на 

результате. Остается лишь наде-

яться, что сработает старое пра-

вило: нас бьют, а мы крепчаем. Вот 

только пусть отдельные победные 

всполохи, которые, надеюсь, оза-

рят общую унылую картину, не 

затмят огромной проблемы. 

А пока давайте вспомним вре-

мена, когда наши спортсмены за-

щищали на олимпийских аренах 

честь державы в полном смысле 

этого словосочетания: с флагом, 

гимном и твердым убеждением, 

что за тобой огромная страна, ко-

торая своих не бросает. 

Хоккей с мячом. 
Чемпионат мира. Финал
Золотой матч чемпионата мира по 
хоккею с мячом в Хабаровске, веч-
ная классика: Россия – Швеция. За 
60 лет со времен первого чемпиона-
та мира наши со шведами лишь раз 
позволили забрать трофей чужакам 
– в 2004 году турнир выиграла сбор-
ная Суоми...

4 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Олимпиада. 
Фигурное катание. 
Командный турнир
Уже в день церемонии открытия Игр 
нас ждет первая серия эпической 
битвы на льду: Россия – Канада. 
И речь совсем не о хоккее – стартует 
командный турнир фигуристов, в ко-
тором за золото, скорее всего, будут 
спорить наша и канадская сборные. 
Шансы – 50 на 50.

9–12 ФЕВРАЛЯ, 

ПЯТНИЦА – ПОНЕДЕЛЬНИК

Олимпиада. Биатлон. 
Спринт (женщины)
Женская сборная России по би-
атлону в сильнейшем составе не 
смогла в этом сезоне ни разу до-
ехать до подиума на шести этапах 
Кубка мира. А уж после недопуска 
на Олимпиаду лидера команды Ека-
терины Юрловой-Перхт в спринте 
нам остается рассчитывать разве 
что на чудо...

10 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА

Олимпиада. Конькобежный 
спорт. 3000 м (женщины)
Лидеры сборной России по конько-
бежному спорту тоже остались за 
бортом Олимпиады, но у нас остаются 
неплохие шансы на награды даже 
в усеченном составе. Послужной 
список Натальи Ворониной в этом 
сезоне выглядит достойно: победа 
на этапе Кубка мира в Солт-Лейк-
Сити, новый рекорд России и бронза 
на январском чемпионате Европы 
в Коломне. Конечно, Воронина не 
главный фаворит Игр. Таковыми счи-
таются 4-кратная олимпийская чем-
пионка Ирен Вюст из Голландии, ее 
соотечественница Антуанетт Де Йонг 
и знаменитая чешка Мартина Сабли-
кова, 12-кратная чемпионка мира.

10 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА

Олимпиада. 
Санный спорт (мужчины)
Мужская сборная России по санному 
спорту едет в Пхенчхан в сильнейшем 
составе. Два лидера команды: чем-
пион мира – 2015 Семен Павличен-
ко и обладатель Кубка мира – 2017 
Роман Репилов входят в квартет 
основных претендентов на победу. 
А возглавляет список легендарный 
немец Феликс Лох, выигравший две 
последние Олимпиады.

10–11 ФЕВРАЛЯ, 

СУББОТА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Олимпиада. Шорт-трек. 
1500 м (мужчины)
Без Виктора Ана наша главная на-
дежда – победитель Сочи-2014 
в эстафете Семен Елистратов. «Полу-
торка» – его коронная дистанция. 
А темные лошадки частенько остав-
ляют с носом фаворитов.

10 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА

Олимпиада. Биатлон. 
Спринт (мужчины)
Максим Горький уверял, что в жизни 
всегда есть место подвигу. Только на 
это и стоит рассчитывать.

11 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

За себя 
и за того парня
Чтобы попасть в Пхенчхан, на-

шим спортсменам пришлось 

пройти все круги предолим-

пийского ада. Российскую 

сборную оставили без флага, 

гимна и полутора сотен атле-

тов, угодивших в черные спи-

ски МОК. Но вся эта жуткая 

нервотрепка отступает на вто-

рой план. Игрища закончены, 

начинаются Игры.

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

Россияне на церемонииоткрытия Игр в Ванкувере.

Счастливые слезы Родниной в 1980 году запомнил весь мир.

Зимняя Олимпиада 1956 года стала дебютной 

для наших атлетов. 

Конькобежцы в Кортина–д’Ампеццо.

Юная Юлия 

Липницкая 

внесла 

весомый 

вклад в нашу 

командную 

победу 

в Сочи-2014.

Наши бобслеисты в Сараево, 1984 год.

Советские хоккеисты проиграли чехословакам в Гренобле-1968, 

но в итоге олимпийского турнира стали чемпионами.

Ванкувер-2010. Крюков (слева) и Панжинский – первый и второй 

в лыжном спринте.



8 | ДОВСТРЕЧИ ТРУД | 2 февраля | 2018 | www.trud.ru

Памятник Минину и Пожарскому на Красной площади, 
созданный скульптором Иваном Мартосом, – среди 

знаменитейших монументов России, рядом лишь «Медный 
всадник» и памятник Пушкину в Москве... В эти дни монументу 

исполняется 200 лет. Расскажем, как появились Минин 
с Пожарским у стен Кремля и как прожили здесь два века

1100 пудов меди с латунью и 200 лет в придачу
Тигрица пришла 
подлечиться

На этой неделе на веранде 
своего дома в поселке Со-
лонцовый Хабаровского 
края хозяева обнаружили... 
спящую тигрицу. Вызванные 
сотрудники центра «Амурский 
тигр» поставили диагноз: 
хищница сильно истощена, 
поскольку не может есть из-за 
повреждения десны и верх-
них зубов. Вот она и пришла 
к людям просить о помощи. 
Сейчас тигрицу лечат, кормят 
перемолотым мясом. После 
выздоровления ее вернут 
в дикую природу. А тем време-
нем печальная весть пришла 
из США. Там признали вымер-
шей восточную пуму. Ее окон-
чательно истребили местные 
фермеры, поскольку зверь 
угрожал домашнему скоту.

Точки над «е»

Оказывается, от двух точек 
над буквой «е» может зави-
сеть благополучие большой 
семьи. Калининградский 
Пенсионный фонд отказался 
выдать многодетной женщи-
не сертификат на материн-
ский капитал из-за буквы «ё» 
в ее фамилии. После рожде-
ния в семье третьего ребенка 
бдительные чиновники обна-
ружили, что в свидетельствах 
о рождении первых детей 
написаны разные буквы – «е» 
и «ё». И на этом основании 
отказали в выдаче денег. 
Возмущенная дама обрати-
лась в суд, надеясь добиться 
сертификата, а заодно и на-
казания работников загса, 
вольно трактующих правила 
русского языка.

В стене торчал 
изумруд

Уникальный изумруд весом 
1,5 килограмма нашли на Ма-
лышевском руднике под Ас-
бестом. Драгоценный камень 
торчал из стены очистного 
забоя, где его и обнаружили 
проходчики. Все они получили 

премии. До сих пор самой дра-
гоценной находкой в истории 
рудника был изумруд «Пре-
зидент», названный в честь 
Бориса Ельцина и оцененный 
в 1,2 млн долларов. Новый 
камень весит на 300 граммов 
больше и точно будет дороже.

Ну и чем мы хуже 
шейхов?

В Челябинске собираются 
заложить искусственный 
остров на реке Миасс, что-
бы возвести конгресс-холл 
для участников саммитов 
ШОС и БРИКС в 2020 году. 
Стоимость проекта, главным 
объектом которого станет 
170-метровый небоскреб, 
эксперты предварительно 
оценили в 9 млрд рублей. 
Но, как показывает жизнь, 
в итоге придется потратить 
куда больше. Естественный 
вопрос: какой смысл делать 
искусственный остров на 
Южном Урале, где, в отличие 
от Персидского залива, полно 
свободной земли?

Пригрел змею 
в кармане

Российского автолюбителя, 
возвращавшегося из Поль-
ши, тормознули белорусские 
таможенники. И, как вы-
яснилось, не зря. Из внедо-
рожника они извлекли обо-
рудование для аквариумов 
весом под 400 килограммов, 
а при личном досмотре из 
кармана водителя достали… 
11-сантиметрового детеныша 
королевского питона. И хотя 
водитель уверял, что это все-
го лишь домашнее животное, 
питона конфисковали вместе 
с незадекларированным 
грузом. Контрабандиста ждет 
крупный штраф, а вот о судь-
бе питона не сообщается. 

•ТРУДЫ•

Страсти по поводу «главных 

русских слов 2017 года» не 

утихают. Так ли необходимы 

сегодня русскому языку сло-

ва, заимствованные у языков 

иностранных? Вообще-то 

«главное слово» в России 

выбирают с 2007 года. Опре-

деляется оно путем анализа 

частоты запросов в интернет-

поисковиках, употребления 

в официальных источниках и 

СМИ. Инициатором затеи стал 

Михаил Эпштейн – профессор 

теории культуры и русской ли-

тературы университета Эмори 

(Атланта, США) и Даремского 

университета (Великобрита-

ния), с 1991 года прожива-

ющий по преимуществу за 

пределами России.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

С
ама по себе затея, пусть и 

позаимствованная у «на-

ших западных партнеров», 

и занятна, и поучительна. 

Однако у них подобные ис-

следования проводятся несколь-

кими институциями, в первую 

очередь – национальными сло-

варями, такими как Webster и 

Collins, независимо друг от дру-

га. Результаты у них, разумеет-

ся, получаются разными, что и 

позволяет составить из них бо-

лее-менее объективную картину 

происходящего с языком той или 

иной страны. В нашем же случае 

слова года определяет один-един-

ственный Экспертный совет при 

Центре развития русского языка. 

И именно его выбор, при полном 

отсутствии альтернативных то-

чек зрения, выдается за истину. 

Список из 10 слов, определив-

ших, по мнению господ экспертов, 

языковую картину, опубликован 

на сайте «Год литературы» под за-

головком «Главные русские слова 

2017 года». Вчитаемся. В первой 

тройке – «реновация», «биткоин» 

и «хайп». Далее следуют «токсич-

ный», «баттл», «допинг», «крип-

товалюта», «фейк», «безвиз» и 

«домогательство/харассмент». 

Правда, полноценным словом 

корявый «безвиз» считать как-то 

не очень хочется. В большинстве 

же остальных случаев бросается 

в глаза иноязычное происхожде-

ние слова. Собственно, русским 

является только последнее из на-

званных в этой десятке, да и оно 

снабжено почему-то английским 

аналогом, вероятно для того, что-

бы уменьшить соблазн использо-

вать слово из родного языка. 

Гневные комментарии поль-

зователей сайта по объему во 

много раз превосходят само ко-

ротенькое сообщение об итогах 

изысканий команды господина 

Эпштейна. Главные вопросы, ко-

торыми задаются взволнованные 

читатели, – с какой стати все эти 

слова нужно считать русскими 

и что делать, чтобы остановить 

девятый вал заимствований, за-

хлестывающий наш великий, 

могучий и пока еще свободный 

язык? Их немногочисленные 

оппоненты приводят в пример 

«лимон» и «роман», «котлету» и 

«тарелку», «костюм», «фартук», 

«шпаргалку» и десятки других 

слов-переселенцев, давным-дав-

но ставших для нас своими. Мол, 

заимствования всегда были, есть 

и будут: в русском не хватает обо-

значения для массы новых пред-

метов, понятий и явлений. 

Так ли это? В нынешнем «спис-

ке Эпштейна» относительно но-

выми являются только «крипто-

валюта» и «биткоин». «Допинг» 

как явление не нов, как термин – 

неточен: он образован от англий-

ского to dope – «давать наркоти-

ки», но далеко не все вещества, 

признанные допингом, являются 

наркотическими. С «реноваци-

ей» та же беда. Означает это слово 

«улучшение или обновление с со-

хранением структуры». Но если 

снести старый дом и на его месте 

построить новый, то от первого 

вообще никакой структуры не 

останется, а второй изменит 

структуру квартала, а то и цело-

го микрорайона. 

«Шумиха» пишем, «хайп» – в уме
Отчего чемпионами года становятся слова-мигранты

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Лишь 1
слово в десятке «главных 
слов России – 2017» является 
собственно русским: 
«домогательство». Но и оно 
зачем-то снабжено английским 
аналогом: «харассмент»… 

Живущую в морском аквариуме косатку по кличке Уики
научили произносить короткие фразы на английском языке. Об успешном эксперименте группы биологов 

и лингвистов из Великобритании, Германии и Чили сообщил научный журнал Proceedings of the Royal Society

КАЛЕНДАРЬ: 2 ФЕВРАЛЯ

1701

Петр I издал указ о постройке на ре-
ке Сяси (район Ладожского озера) 
шести 18-пушечных кораблей. В эти 
же дни он приказал «на реках Вол-
хове и Луге сделать 600 стругов». 
Так началось строительство Балтий-
ского флота.

1724

Лейб-медик Петра I Лаврентий Блю-
ментрост представил императору 
план учреждения в России Акаде-
мии наук. Через шесть дней был из-
дан указ об ее основании.

1795

Французское правительство устано-
вило премию в 12 тысяч франков за 
изобретение способа длительного 
хранения пищевых продуктов для 
снабжения армии. В 1810 году на-
грады добился кондитер Никола 
Аппер, придумавший способ сохра-
нения пищи в герметично закрытой 
посуде путем кипячения. Другим 
его изобретением были бульонные 
кубики.

1838

Родился Адольф Маркс, издатель. 
С 1869 года он начал выпускать 

под своей маркой «А.Ф. Маркс» 
первые книги, а с 1870-го – 
иллюстрированный журнал для 
семейного чтения «Нива», в ка-
честве бесплатного приложения 
к которому рассылались альбомы 
и литературные сборники. Их высо-
кий художественный уровень при 
низкой цене сделали «Ниву» самым 
популярным в России периодиче-
ским изданием.

1885

Родился Михаил Фрунзе, герой 
Гражданской войны. Под его руко-
водством в 1924–1925 годах была 
проведена военная реформа. Умер 
Фрунзе на операционном столе, 
что породило слухи о причастности 
Сталина к его смерти (об этом рас-
сказывается у Бориса Пильняка 
в «Повести непогашенной луны»).

1904

Родился Валерий Чкалов, прослав-
ленный летчик.

1905

В Санкт-Петербурге обрушился 
цепной Египетский мост через Фон-
танку. Почти 80 лет он колебался 
вместе с пешеходами и ездоками 

и обрушился, когда на него ступил 
эскадрон конногвардейского пол-
ка: лошади были дисциплинирован-
ны и шагали в ногу.

1907

Скончался Дмитрий Менделеев, 
великий ученый, открывший фунда-
ментальный закон природы – пе-
риодическую систему химических 
элементов. При жизни Менделеева 
признали своим членом все акаде-
мии мира, кроме Императорской 
Санкт-Петербургской академии 
наук.

1911

В Санкт-Петербурге доктор Пащенко 
признался в том, что отравил 40 па-
циентов с целью наживы.

1918

Декретом Совнаркома церковь от-
делена от государства, а школа – от 
церкви.

1919

В Москве открылся первый рабфак.

1924

Председателем Совнаркома после 
смерти Владимира Ленина избран 

Александр Рыков. На этом посту он 
оставался до конца 1930 года.

1939

Скончался Владимир Шухов, инже-
нер. Самой высокой из башен Шу-
хова стала построенная в 1921 году 
в Москве шестиярусная башня вы-
сотой 148,3 метра. С нее впервые 
в СССР были начаты регулярные 
массовые радиопередачи, а с 
1945 года – телепередачи.

1940

Расстрелян Михаил Кольцов, жур-
налист, писатель, главный редактор 
«Огонька».

1946

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР Южный Сахалин и Ку-
рильские острова включены в состав 
СССР.

1947

Эдвин Лэнд на заседании Оптиче-
ского общества США впервые про-
демонстрировал свою фотокамеру, 
позволявшую через минуту полу-
чать готовый снимок. В конце сле-
дующего года первые «Полароиды» 
поступили в продажу.

1957

Скончался Григорий Ландсберг, фи-
зик, академик, автор «Элементарно-
го учебника физики» в трех томах.

1962

Впервые за 400 лет состоялся 
«парад планет»: восемь из девяти 
известных планет Солнечной систе-
мы выстроились на воображаемой 
прямой линии.

1997

В пригороде Афин обнаружено тело 
Александра Солоника – киллера но-
мер один криминальной России.

2008

В Елисейском дворце в Париже со-
стоялось бракосочетание президен-
та Французской Республики Николя 
Саркози и Карлы Бруни.

Сергей Безруков
актер, режиссер

– На правильном, грамотном 
русском языке должны гово-
рить государственные дея-
тели, главы госкорпораций 
и капитаны делового мира. 
Вспомните, с какой легко-
стью все стали гэкать и де-
лать неправильные ударения 
в словах во времена генсека 
Горбачева. Все начинается 
именно с этого, но дальше де-
ло за каждым из нас! Любовь 
к родному языку, в конечном 
итоге, сводится к тому, что и 
как мы говорим не с высоких 
трибун и по торжественным 
случаям, а каждый день.

ГОЛОС

«Фейк» – это «подделка». Хоти-

те добавить жесткости, скажите – 

«фальшивка». А если необходима 

ирония или сарказм, назовите 

новость «липовой». Пресловуто-

му «хайпу» в русском языке соот-

ветствует емкое и точное слово 

«шумиха». Стремительно ворвав-

шийся в нашу жизнь «баттл» – это 

всего-навсего словесная дуэль, то 

есть «поединок». Логичный вроде 

бы довод на поверку оказывается 

чистой воды лукавством. Скажите 

на милость, чем «рэп-баттл» луч-

ше «рэп-поединка»? Круче звучит? 

В самом деле? Вы серьезно?! 

Смысл слова-пришельца чело-

веку зачастую просто непонятен: 

уровень знания даже самого вос-

требованного из иностранных 

языков – английского – у боль-

шинства населения страны не 

выше примитивно-бытового. Мы 

перестаем понимать истинный 

смысл того, что нам говорят, фак-

тически – даем себя одурачить. 

Как просто заменить четкое опре-

деление «отравляющий» на гораз-

до менее грозное для нашего уха 

«токсичный», «спад» заменить ту-

манной «рецессией», а «застой» – 

«стагнацией». 

Язык пополняется заимствова-

ниями не сам по себе, а при нашей 

с вами помощи. Почему же мы не 

переводим те или иные понятия 

и явления на родной язык? Лень? 

Или всерьез рассчитываем, что 

если будем говорить с условным 

Западом на одном языке, нас будут 

больше уважать? Как защитить 

родной язык от иноземного втор-

жения? Можно ли сделать это на 

государственном уровне, как это 

делает, к примеру, Французская 

академия, или все уже зашло 

слишком далеко и беде не помочь? 

За ответами на эти вопросы мы 

обратились к Евгению ВОДОЛАЗ-

КИНУ. Большинству читателей он 

известен как автор романа «Лавр», 

принесшего своему создателю 

сразу две престижные премии – 

«Ясная Поляна» и «Большая кни-

га». Однако в первую очередь Ев-

гений Водолазкин – авторитетный 

литературовед, доктор филологи-

ческих наук, сотрудник Института 

русской литературы РАН – леген-

дарного Пушкинского Дома. 

– Заимствования, – считает 

Евгений Германович, – это как 

лекарство: его действие зависит 

от дозы, ну, и от того, естествен-

но, правильно ли оно прописано. 

Когда в родном языке не хватает 

того или иного слова, заимство-

вания могут быть полезны. Хотя 

есть и другой путь: использовать 

неологизмы, созданные на основе 

своего языка. Проблемы со здо-

ровьем появляются тогда, когда 

лекарство дают в неумеренных 

дозах или когда оно бесполезно 

при той болезни, какой страдает 

пациент. Имею в виду заимство-

вания слов, уже имеющих русские 

аналоги. Это можно сравнить с 

неконтролируемой миграцией, 

когда для своих слов работы не 

остается. Отчего это происходит? 

До некоторой степени – от зани-

женной самооценки. Иногда еще и 

от желания намекнуть на знание 

иностранных языков, которого 

чаще всего нет. И то и другое не 

свидетельствует о высокой куль-

туре. Помните, у Маяковского: 

«Он был монтером Ваней, но... 

в духе парижан, себе присвоил 

званье: «электротехник Жан»…

Во Франции есть Закон Тубона, 

предусматривающий штраф за ис-

пользование в официальной речи 

иностранных слов при наличии 

французских аналогов. Там суще-

ствует даже Комитет по неологиз-

мам, который создает новые слова 

для новых явлений. Не знаю, на-

сколько такие строгости были бы 

уместны в России: в нас силен дух 

противоречия. При этом развито 

чувство юмора. Не исключаю, что 

более действенным был бы еже-

недельный обзор допущенных в 

прессе ошибок и ненужных за-

имствований. Поверьте, они до-

статочно смешны. Такого рода 

программы на телевидении или 

колонки в прессе стали бы одними 

из самых рейтинговых.

В общем, спасать родной язык 

придется нам самим, всем вместе 

и каждому в отдельности. Т
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